
Отечеству 
серверны
Росгвардию  
могут интегрировать 
в компьютерные игры

Росгвардия рассматривает идею 
улучшения своего имиджа с по-
мощью компьютерных игр, по-
данную депутатами Госдумы. 
Речь может идти о выпуске проек-
та с нуля или интеграции бренди-
рования службы в существующие 
игры — например, «Калибр» от 1С. 
Финансировать проект предлага-
ется через гранты. Эксперты сом-
неваются, что российские студии 
рискнут взяться за такой проект 
на фоне санкций и военных дейст-
вий на Украине.

„Ъ“ ознакомился с письмом главы 
комитета Госдумы по информполити-
ке Александра Хинштейна, направ-
ленным 27 мая директору Росгвардии 
Виктору Золотову. В документе служ-
бе предлагается поднять ее престиж 
с помощью компьютерных игр: «Ис-
пользование таких форм медиаком-
муникации в целях продвижения 
патриотических ценностей, форми-
рования позитивного образа Росгвар-
дии, героизации ведомства и его исто-
рии может иметь исключительно 
важное значение». 

В Росгвардии „Ъ“ подтвердили по-
лучение письма, добавив, что «ведет-
ся проработка этой инициативы». 
Как «самому молодому силовому ве-
домству, находящемуся на переднем 
фронте борьбы с преступностью, тер-
роризмом, защищающему террито-
риальную целостность страны», Рос-
гвардии целесообразно использовать 
новые формы медиакоммуникаций, 
пояснил „Ъ“ господин Хинштейн. По 
его мнению, подход «целесообразно 
расширить и на другие силовые ве-
домства».

В документе также сказано, что на 
площадке комитета Госдумы прош-
ло совещание на эту тему, в котором 
принимали участие представите-
ли Российского фонда развития ин-
формационных технологий (РФРИТ) 
и Минцифры. По итогам встречи 
участники видят две возможности по-
пуляризировать Росгвардию: через со-
здание новой компьютерной тактиче-
ско-командной игры о ведомстве или 
через интеграцию его брендирова-
ния «с созданием уникальных персо-
нажей» в существующую компьютер-
ную игру — например, онлайн-шутер 
«Калибр» (разработчик — кипрская 
1C-777 Limited). Финансирование мо-
жет быть реализовано в рамках гран-
та РФРИТ и иных бюджетных мер под-
держки без использования средств 
Росгвардии, следует из письма госпо-
дина Хинштейна.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
1C-777 Limited создана в 2012 году. 
Студия известна серией игр «Ил-2 
Штурмовик». В октябре 2021 года она 
зарегистрировала российское ООО 
«1С Геймс Студиос», которое возглав-
ляет Альберт Жильцов. Он также вы-
ступает креативным продюсером 
проекта «Калибр». Представитель 1С 
подтвердил, что у нее есть доля в 1C-
777 Limited. Господин Жильцов отка-
зался от комментариев. В 1С сказали, 
что «упомянутые инициативы» ком-
пании неизвестны.
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Тяготы и лишения контрактной тяжбы
«Нафтогаз Украины» собирается судиться с «Газпромом»

Украина собирается начать новое ар-
битражное разбирательство с «Газпро-
мом» по контракту на транзит газа. «На-
фтогаз» не устраивает, что «Газпром» 
не полностью оплатил в мае законтрак-
тованные мощности, хотя до этого укра-
инская компания сама лишила монопо-
лию возможности использовать часть 
из них. По словам главы «Нафтогаза» 
Юрия Витренко, будут также возобнов-
лены разбирательства по иску к «Газпро-
му» на $12 млрд, которые «Нафтогаз» 
обязался прекратить в рамках догово-
ренностей конца 2019 года. Эксперты 
отмечают, что спор политизирован, его 
рассмотрение в арбитраже может затя-
нуться не на один год, а итоговое реше-
ние может быть невозможно исполнить.

Глава «Нафтогаза Украины» Юрий Витрен-
ко заявил, что компания в июле намере-
на подать иск в международный арбитраж 
к «Газпрому» в связи с недоплатой за забро-
нированные и мощности транзита. Он пояс-
нил, что по условиям контракта в случае воз-
никновения споров компаниям отводится 45 
дней на урегулирование. Если этого не про-
исходит, то стороны могут обратиться в арби-
траж. В данном случае срок истекает в середи-
не июля. Согласно контракту, заключенному 
в конце 2019 года, «Газпром» бронирует мощ-
ности украинской газотранспортной систе-
мы на условиях ship-or-pay в объеме 40 млрд 
кубометров в 2021–2024 годах (109 млн кубо-
метров в сутки). Газ поставляется в две точки 
приема на границе России и Украины — Суд-
жа и Сохрановка. Транзит газа продолжался 
даже после начала военной спецоперации на 
Украине. Однако 11 мая «Нафтогаз» приоста-
новил прием газа в Сохрановке, на которую 
приходится около трети транзитных поставок 
через Украину (до 32,6 млн кубометров в сут-
ки). Компания объяснила это тем, что часть 
транзитных газопроводов теперь проходит 
через неподконтрольную Киеву территорию, 
и предложила «Газпрому» перенаправить весь 
поток газа на Суджу. «Газпром» заявил, что та-
кой вариант технически невозможен, при 
этом в компании не видели проблем в продол-
жении транзита через Сохрановку. В результа-
те, поскольку «Нафтогаз» отказывается прини-
мать газ в Сохрановке, транзит продолжается 
только через Суджу.

«Газпром» снизил сумму оплаты за тран-
зит за май, так как не захотел платить за мощ-
ности, которые «Нафтогаз» ей фактически не 
предоставляет. Украинская компания счита-
ет это нарушением контракта. Юрий Витрен-
ко также сообщил, что «Нафтогаз» теперь 
вернется к иску к «Газпрому» на $12 млрд, 
который был отозван в 2020 году по итогам 
договоренностей по транзиту. Суть иска за-
ключалась в том, что «Газпром» должен опла-
тить снижение стоимости украинской ГТС, 
вызванное якобы тем, что российская ком-
пания не обеспечивала максимальные объ-
емы транзита в 2009–2019 годах.

В «Газпроме» комментировать ситуацию 
не стали.

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач отмечает, 
что на быстрое разрешение спора рассчиты-
вать не стоит, так как арбитраж — это очень 
длительный процесс. «Более того, учиты-
вая, что в недавнем прошлом арбитраж при-
нял политически мотивированное решение 
в пользу Украины по спорам о транзите и по-

ставках, то я очень сомневаюсь, что новое 
разбирательство вообще состоится и тем бо-
лее завершится общепризнанным решени-
ем»,— заявил эксперт.

Управляющий партнер юридической 
компании Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин отмечает, что перспективы иска 
неоднозначны, но само по себе намерение 
обратиться в международный арбитраж 
для «Нафтогаза» было предсказуемым. Он 
полагает, что конфликт лежит больше в по-
литической плоскости, при этом рассмо-
трение иска займет не менее года.

В ходе прежней судебной эпопеи меж-
ду «Газпромом» и «Нафтогазом», посвящен-
ной разбирательствам вокруг контрактов 

от 2009 года на транзит и поставку газа на 
Украину, украинская компания в целом 
одержала победу. «Газпром» в итоге согла-
сился заплатить «Нафтогазу» $2,9 млрд по 
решению Стокгольмского арбитража, хотя 
изначально в 2014 году, когда разбиратель-
ство только начиналось, именно россий-
ская компания выглядела более сильной 
стороной.

С тех пор контекст кардинально изме-
нился. Во-первых, в тот раз «Нафтогаз» в по-
пытке принудить «Газпром» выполнить ре-
шение арбитража стремился арестовать 
зарубежные активы компании, которых 
у «Газпрома» было множество. Однако в ре-
зультате санкций практически все крупней-
шие активы были потеряны (как Gazprom 
Germania) или переведены в российскую 
юрисдикцию, и даже плата за поставляемый 
в Европу газ теперь осуществляется в основ-
ном в рублях. Во-вторых, тогда «Газпром» не 
мог обойтись без украинского транзита для 
выполнения своих европейских контрак-
тов, что вынуждало его идти на переговоры 
с «Нафтогазом». Теперь же экспорт «Газпро-
ма» в Европу резко упал, а судьба его долгос-
рочных контрактов и вообще поставок рос-
сийского газа в Европу становится крайне 
неопределенной.

Ольга Мордюшенко

Бомба замедленного 
бездействия
Как военная операция на Украине  
добавила аргументов сторонникам 
запрещения ядерного оружия

В штаб-квартире ООН в Вене откры-
лась первая встреча представителей 86 
стран—подписантов Договора о запре-
щении ядерного оружия (ДЗЯО). Это но-
вое международное соглашение нацеле-
но на уничтожение имеющихся ядерных 
арсеналов и запрет подобных вооруже-
ний как класса. Ядерные державы, вклю-
чая Россию, мероприятие проигнориро-
вали. Между тем у сторонников договора 
появился новый аргумент в пользу отка-
за от ядерных бомб: по оценке экспер-
тов, из-за конфликта вокруг Украины риск 
применения оружия массового уничтоже-
ния достиг наивысшего уровня с оконча-
ния холодной войны.

Первая встреча представителей стран—
подписантов ДЗЯО — знаковое событие. 
ДЗЯО — самый молодой и, пожалуй, самый 
противоречивый договор в сфере глобаль-
ной безопасности. Он вступил в силу в январе 
2021 года, после того как его ратифицировали 
50 стран. На сегодняшний день документ под-
писали 86 государств, а ратифицировали 62. 
В основном это страны Латинской Америки, 
Африки, Юго-Восточной Азии.

Среди подписантов нет ни одной из офи-
циальных (Великобритания, Китай, Россия, 
США, Франция) и неофициальных (Израиль, 
Индия, КНДР, Пакистан) ядерных держав. Го-

сударства, обладающие соответствующими 
вооружениями, считают ДЗЯО бессмыслен-
ным и даже вредным. Бессмысленным, пото-
му что непонятно, как сторонники запреще-
ния ядерного оружия хотят добиться своей 
цели в ситуации, когда ни одна из ядерных 
держав не готова расстаться со своими арсе-
налами. Вредным, потому что ДЗЯО, по их 
оценке, противоречит главному междуна-
родному соглашению в этой сфере — Дого-
вору о нераспространении ядерного оружия 
(ДНЯО). Этот вступивший в силу еще в 1970 
году документ считается краеугольным эле-
ментом международной системы безопасно-
сти и среди прочего тоже обязывает подпи-
сантов стремиться к ядерному разоружению. 
Но лишь «в духе доброй воли» и с нескольки-
ми оговорками, что вполне устраивает обла-
дателей ядерных арсеналов. Требования 
ДЗЯО куда более радикальны: уничтожить 
все бомбы, и поскорее. Ядерные державы на 
такое не готовы.

На мероприятии в Вене поэтому нет пред-
ставителей двух крупнейших ядерных го-
сударств — России и США. Отношение 
к ДЗЯО — одна из немногих сфер внешней 
политики, где позиции Москвы и Вашингто-
на полностью совпадают.
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Всем по комнате
На Госсовете представлена 
общегосударственная строительная стратегия

Заседание президиума Госсовета вчера 
стало площадкой для публичного обсу-
ждения стратегии развития строитель-
ства и ЖКХ до 2030 года. Ее реализа-
ция, которая оценивается в 160 трлн 
руб. с учетом всех источников финанси-
рования, должна привести к существен-
ному наращиванию доли отрасли в эко-
номике, а для населения — к появлению 
у каждой семьи дополнительной комна-
ты. Застройщиков планируется поддер-
жать как регуляторными, так и финансо-
выми мерами, впрочем, последние пока 
не вызывают энтузиазма у финансового 
блока правительства.

Объединенная стратегия развития стро-
ительной отрасли и ЖКХ до 2030 года — 
программный документ, который готовил-
ся Минстроем на протяжении около двух 
лет,— вчера представлена на заседании пре-
зидиума Госсовета. Как сообщил вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин, сейчас вклад этих 
отраслей (с учетом сопутствующих сфер 
и операций с недвижимостью) в ВВП оце-
нивается в 19%, то есть около 25 трлн руб., 
реализация стратегии позволит увеличить 
долю сектора в экономике еще на 46%. Об-
щее финансирование стратегии оценива-
ется в 160 трлн руб. (из них 30 трлн руб.— 
бюджетных), однако, как отметил Марат 
Хуснуллин, предложенный план являет-
ся «самоокупаемым» — на 1 руб. вложений 
приходится почти 1,5 руб. добавленной сто-
имости в экономике.

Одна из ключевых задач — повышение до-
ступности жилья, как отметил президент Вла-
димир Путин, Россия по этому показателю от-
стает от многих стран, в том числе и соседних. 
По словам главы Минстроя Ирека Файзулли-
на, по итогам 2021 года на одного человека 
в РФ приходится 27,7 кв. м жилья (прирост 3% 
к 2020 году), задача стратегии — довести этот 
показатель до 34 кв. м на человека к 2030 году. 
Как отмечается в докладе, подготовленном 
к Госсовету, это позволит в среднем каждой 
семье увеличить свое жилье еще на одну ком-
нату. Традиционно работа в этом направле-
нии делится на два блока: поддержка спроса 
и поддержка предложения.

Поддержка спроса, как и прежде, увяза-
на с ипотечным кредитованием, которое за 
январь—апрель замедлилось. Как сообщил 
Марат Хуснуллин, сейчас задача заключается 
в удержании объемов выдачи таких креди-
тов на уровне прошлого года (2,5 трлн руб.). 
Способствовать этому должно анонсирован-
ное возвращение ставки по льготной ипо-
теке до 7% (см. „Ъ“ от 20 июня), однако, как 
отметил мэр Москвы Сергей Собянин, для 
обеспечения стабильного развития строй-
индустрии необходимы программы с бо-
лее длительным горизонтом планирования 
(три-пять лет). 

В целом, как следует из доклада, страте-
гия предусматривает снижение ипотечных 
ставок до 5% к 2030 году.
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ОДНОГАЗОВОЕ ПОВЫШЕНИЕ НА ЛОГА
М И Н Ф И Н  В Н Е П Л А Н О В О  И З Ы М Е Т  У  « ГА З П Р О М А »  416  М Л РД  Р У Б .

Минфин собирается забрать у «Газпрома» 416 млрд руб. в виде разового повышения НДПИ 
в 2022 году. Соответствующие поправки к Налоговому кодексу, по данным „Ъ“, уже прошли 
комиссию правительства по законопроектной деятельности. Изъятие одобрено, несмотря 
на то что монополия решила заплатить за 2021 год рекордные дивиденды в размере 1,2 трлн 
руб., половина из которых достанется бюджету. Пока неясно, приведет ли решение Минфина 
к пересмотру решения по дивидендам на собрании акционеров «Газпрома» 30 июня.

Минфин подготовил поправки к Налоговому кодексу, которые призваны увеличить сумму НДПИ для «Газ-
прома», обязательного к уплате за 2022 год, на 416 млрд руб. Как следует из текста законопроекта, который 
видел „Ъ“, изменения вносятся в статью 343 Налогового кодекса. Первым о законопроекте сообщил 
«Интерфакс». с9
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миллиард рублей составило снижение объема кредитования банками граждан за май 
2022 года, сообщил Банк России. К предыдущему месяцу объем таких кредитов просел на 0,2% после 
снижения на 0,9% за апрель. Ипотечный портфель почти не изменился (минус 0,1%), а необеспеченное 
кредитование сокращалось третий месяц подряд, но уже не так сильно (на 0,4% в мае после 1,5% в апре-
ле и 1,9% в марте). Средства населения в банках за май выросли на 257 млрд руб. (0,8%). Валютные 
вклады росли быстрее рублевых — из-за существенного укрепления рубля, стартовавших в мае государ-
ственных выплат на детей, а также снижения ставок по рублевым вкладам, полагают в ЦБ. 

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность 
не планирует 
 наращивать выпуск

Первые оценки состояния дел в про-
мышленности в июне (на 21 июня) 
свидетельствуют об ухудшении де-
ловой активности в секторе. Индекс 
промышленного оптимизма Инсти-
тута Гайдара после отскока в апре-
ле и стабилизации в мае фактически 
вернулся к минимальным с апреля 
2020 года показателям марта 2022 
года. Причины — ухудшение продаж 
и планов выпуска (в силу дефицита 
запасов готовой продукции они в по-
следнее время тянули индекс вверх, 
см. график). «Июньские объемы про-
даж разочаровали российскую про-
мышленность — доля оценок „ниже 
нормы“ выросла до 37%, что являет-
ся 20-месячным антирекордом. Даже 
в марте 2022 года такие оценки были 
получены только от 28% предприя-
тий»,— отмечает автор исследова-
ния Сергей Цухло, замечая, впрочем, 
что такая неудовлетворенность на 

фоне вялого спроса далека от кри-
зисных пиков (57% в 2020 году) — но 
и пик таких оценок сейчас, вероят-
нее всего, еще впереди. В надежде 
оживить спрос, по данным ИЭП, про-
мышленность в июне даже отказа-
лась от повышения отпускных цен — 
и за май—июнь баланс фактических 
изменений цен потерял 54 пункта по-
сле апрельского 27-летнего рекорда 
этого показателя.

В результате планы выпуска, ак-
тивно набиравшие оптимизм в апре-
ле—мае (38 пунктов), полностью 
утратили его в июне. «Промышлен-
ность не планирует увеличение выпу-
ска в июле—августе. При этом фак-
тический выпуск в июне продемон-
стрировал явный рост к предыду-
щему месяцу после совсем не кри-
зисного замедления в марте—мае. 
Июньский рост выпуска позволил 
промышленности снизить недостаток 
запасов готовой продукции до 12%, 
что стало лучшим (минимальным) 
значением показателя с августа 2020 
года»,— отмечают в ИЭП.

Корпоративное кредитование 
в мае, по данным ЦБ, снизилось на 
0,2% за счет сжатия его валютной 
части. Рублевый же портфель почти 
не изменился (плюс 2 млрд руб.), не-
смотря на выдачу 300 млрд руб. го-
споддержки кредитования системо-
образующих компаний. «Спрос на 
кредиты со стороны компаний огра-
ничен, в том числе из-за проблем 
с логистикой, так как стало труднее 
привезти импортное оборудование 
и товары, а также из-за трудностей 
с поиском новых партнеров и рын-
ков»,— заключают в ЦБ. Средства 
же юрлиц в банках заметно вырос-
ли (на 859 трлн руб.), прежде все-
го — у нефтегазовых компаний (в ру-
блях — на 425 млрд руб., в валюте — 
на $6,1 млрд). 

Алексей Шаповалов

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ИНДЕКСА 
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О том, как изменился рынок госзаказа под влияни-
ем санкций и временных послаблений для заказчи-
ков и  поставщиков, как бюджетные ограничения стиму-
лируют ведомства к оптимизации закупок, а Минфин 
ищет баланс между эффективностью госрасходов и со-
хранением активных контрагентов, в интервью „Ъ“ рас-
сказывает курирующий госзакупки замглавы Минфина 
Алексей Лавров.

— Госзакупки использовались как один из самых доступ-
ных механизмов поддержки экономики в пандемию, ис-
пользуются и в условиях санкций и торговых ограни-
чений из-за военной операции РФ на Украине. Но из-за 
этого в законодательство постоянно вводятся времен-
ные послабления для участников закупок — куда ведет 
этот процесс?
— Основные решения на 99% уже приняты. Мы хотели бы 
остановить процесс введения временных норм — и в кон-
це года вернуться к рассмотрению вопроса, какие из них за-
служивают закрепления на постоянной основе. Например, 
снятие ценовых ограничений на закупку лекарств и меди-
цинских изделий запросом котировок — и по единичной за-
купке, и по общему объему: здесь мы не видим рисков, это 
конкурентные и прозрачные закупки. Точно такие же исклю-
чения распоряжением правительства сделаны для закупок 
запросом котировок для нужд науки и образования. Это са-
мый простой способ, позволяет более точно спрогнозировать 
цены и провести закупку за несколько дней.

Мы, конечно, не хотели бы нарушать принцип твердо-
сти цены контракта — отступление от него должно быть 
исключением. Такие исключения уже сделаны для стро-
ительства, НИОКР и в дальнейшем будут сделаны для гео-
лого-разведочных работ (законопроект находится в Госду-
ме) — но это сложные виды работ с высокими рисками воз-
никновения непредвиденных обстоятельств. Расширять 
такую практику можно только при очень веских основани-
ях. Массовые изменения цен контрактов ведут и к подры-
ву конкуренции, и к дополнительной нагрузке на бюджет, 
и к неопределенности в его исполнении. Равно как и ис-
ключений, которые сделаны для закупок у единственно-
го поставщика в этом году, в текущей ситуации они, безус-

ловно, оправданы и неизбежны — но на постоянной осно-
ве, конечно, мы бы не хотели их сохранять.
— Тем не менее из-за разрыва между спросом и предложе-
нием рынок госзаказа разбалансирован — часть постав-
щиков уходит, оставшиеся не могут выполнять контрак-
ты по прежним ценам. Как решается вопрос бюджетной 

эффективности и выполнения планов по закупкам в усло-
виях ценовой волатильности?
— В этом году это неизбежная ситуация, поэтому и разрешено 
пересматривать цены — но при соблюдении процедур, толь-
ко по решениям соответствующих правительств. Давать такие 
полномочия заказчикам (хотя такие предложения постоянно 
поступают), на мой взгляд, нельзя: резко увеличатся масштабы 
пересмотра цен контрактов, и даже если причины вполне объ-
ективны, никто отследить это не сможет — и мы рискуем ухуд-
шить условия конкуренции и снизить предсказуемость на рын-
ках. Поэтому здесь используются два ограничителя. Во-первых, 
при пересмотре цен проводится финансовая и экономическая 
экспертиза, а сами по себе административные процедуры по-
буждают реализовать контракты без пересмотра. Второй меха-
низм — финансовый: у заказчиков, как правило, нет «свобод-
ных» лимитов, значит, в любом случае нужны решения прави-
тельств по перераспределению ассигнований или использова-
нию резервных фондов. Но цены не могут бесконечно быть не-
стабильными, поэтому такие решения (за отдельными исклю-
чениями) не должны стать массовой и постоянной практикой.
— Как нынешнее снижение уровня конкуренции отразит-
ся на расходах бюджета?
— Закупки проводятся в пределах лимитов бюджетных обя-
зательств. Если на конкурентную процедуру заявляется толь-
ко один участник, то с ним заключается контракт по началь-
ной (максимальной) цене контракта. Если никто не пришел — 
приходится искать того, кто готов выполнить контракт по этой 
цене. Или изначально заключать контракт с единственным по-
ставщиком. То есть возрастают риски повышения цены. Общее 
повышение цен, конечно, ведет и к росту начальных (макси-
мальных) цен контрактов. Но если при этом общий лимит на 
закупки не меняется, значит, приходится отказываться от дру-
гих закупок. И чем жестче бюджетные ограничения, тем выше 
спрос на оптимизацию закупок по тем ценам, которые объек-
тивно на рынке существуют — это обычная работа финанси-
ста и закупщика, которая в текущих условиях стала еще более 
востребована.

Интервью взяла Диана Галиева

полная версия 
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«Мы хотели бы остановить  
процесс введения временных норм»
Замглавы Минфина Алексей Лавров о перспективах регулирования контрактных отношений

При этом спрос на новое жилье «тесно связан с реализацией 
гражданами имеющихся у них квартир для обеспечения пер-
воначального взноса» — замедление спроса на «вторичку» по-
требует дополнительных мер поддержки этого сектора.

В части обеспечения предложения ставится задача (уже пред-
усмотренная профильным нацпроектом) по наращиванию 
к 2030 году ежегодных объемов ввода до 120 млн кв. м, для этого 
необходимо нарастить градостроительный потенциал. Если сей-
час в соответствии с действующими разрешениями на строитель-
ство может быть возведено около 149 млн кв. м, то на этот год, по 
словам Марата Хуснуллина, ставится задача по подготовке реше-
ний для строительства 400 млн кв. м жилья. Этого планируется до-
стичь за счет как вовлечения земли в оборот и унификации градо-
строительной политики, так и продолжения сокращения строи-
тельно-инвестиционного цикла на 30%, что должно дать отрасли 

около 2 трлн руб. дополнительных средств. В частности, планиру-
ется сократить количество процедурных действий почти вдвое — 
с 989 до 500, а срок их прохождения — с 1831 дня до 1000 дней.

Кроме того, предлагаются и финансовые меры. Марат Хуснул-
лин предложил ускорить получение денег с эскроу-счетов за счет 
их «частичного раскрытия без риска для завершения строитель-
ства объектов» — не со дня выдачи разрешения на ввод объекта, 
а с момента получения итогового заключения органа госстрой-
надзора, что позволит девелоперам получать средства на два ме-
сяца раньше. В общей сложности, отметил вице-премьер, сейчас 
на эскроу-счетах около 4 трлн руб.— застройщикам прокредито-
вано 3,2 трлн руб. Впрочем, это предложение «не может» поддер-
жать глава ЦБ Эльвира Набиуллина — по ее словам, «очень важно 
сохранить принцип: строители не забирают у людей деньги, пока 
не выдали квартиру», это постоянная позиция ЦБ с 2019 года.

Существенную ставку в развитии жилищного строитель-
ства власти делают и на инфраструктурные кредиты. Как отме-

тил Марат Хуснуллин, 1 трлн руб. таких займов позволяет ввести 
130 млн кв. м жилья. По его словам, эта мера стала самым востре-
бованным инструментом «инфраструктурного меню», регионы 
же заявляют, что готовы реализовать свои планы раньше наме-
ченных сроков. В связи с этим вице-премьер предложил «пере-
бросить» средства из бюджета на 2024–2025 годы на 2022–2023-е, 
а саму программу, продлить до 2030 года. Однако глава Минфи-
на Антон Силуанов предложил повременить с этим вопросом, 
опасаясь роста закредитованности регионов. Не менее спорной 
оказалась и другая анонсированная ранее мера поддержки — 
направление «сэкономленных» после снижения ставок по про-
ектному финансированию средств на программу субсидирова-
ния таких кредитов до 15%. Минстрой предлагал направить их 
на поддержку низкомаржинальных проектов — эта идея прозву-
чала и вчера, однако Антон Силуанов планирует профинансиро-
вать за счет этих средств выдачу ипотеки под 7%.

Евгения Крючкова

Всем по комнате

Премьер-министры стран Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС) договорились о создании 
комиссии по интеграции и про-
мышленной кооперации, чтобы 
попытаться гармонизировать про-
мышленную политику стран «пя-
терки». Предполагается, что но-
вый орган ЕАЭС будет отбирать 
наиболее перспективные интегра-
ционные проекты в приоритетных 
отраслях. Однако союзу придет-
ся больше внимания уделить ме-
ханизмам их финансирования — 
из-за их непроработанности уже 
имеющиеся проекты откладыва-
ются. В числе предложений — со-
здание союзного рынка облига-
ций в национальных валютах.

Решения очередного заседания 
межправсовета ЕАЭС 20–21 июня 
в Минске во многом призваны снять 
проблемы, которые хоть и обостри-
лись в связи с ужесточением санк-
ций, но не поддавались урегулиро-
ванию и в рамках стратегического 
планирования работы союза в более 

благоприятные времена. Так, для ко-
ординации промышленной полити-
ки в ЕАЭС (сейчас она проводится на 
национальных уровнях обособлен-
но, в результате чего возникают ду-
блирующие производства и несоот-
ветствие структур экспорта и импор-
та стран союза) создается отдельная 
комиссия по промышленной коопе-
рации и импортозамещению в при-
оритетных и высокотехнологичных 
отраслях промышленности ЕАЭС — 
распоряжение об этом вчера подпи-
сали премьер-министры «пятерки».

Как отметил глава российского 
правительства Михаил Мишустин, 
одновременно со снижением зави-
симости таких отраслей от зарубеж-
ных поставок необходимо запускать 
и совместные инновационные про-
екты — в частности, по разработ-
ке и выпуску «востребованной про-
дукции, особенно в сфере вычис-
лительных мощностей, авиастро-
ения и фармацевтики». Продукци-
ей из стран ЕАЭС, пояснила по ито-
гам встречи представитель Евразий-

ской экономической комиссии Ия 
Малкова, может быть замещено око-
ло четверти импорта союза (пример-
но $70 млрд) — задача же комиссии 
будет заключаться в отборе наибо-
лее перспективных проектов. В це-
лом же, как следовало из выступле-
ния премьер-министра Белоруссии 
Романа Головченко, страны готовы 
пойти и несколько дальше, рассчи-
тывая «выйти на создание евразий-
ских консорциумов и корпораций».

Проблема, однако, не в отсутствии 
проектов — как отметил премьер Кир-
гизии Акылбек Жапаров, уже сфор-
мированный пул из более 170 инте-
грационных инвестиционных ини-
циатив необоснованно отодвигается 
на неопределенный срок из-за отсут-
ствия внятных механизмов их финан-
сирования. Новой комиссии и пред-
стоит разработать их «в кратчайшие 
сроки». Отметим, ранее «мощность» 
евразийских институтов развития 
оценивалась как уступающая евро-
пейским примерно в сто раз, а потреб-
ность в финансировании совместных 

программ развития — в 1,5 трлн руб. 
в год (см. „Ъ“ от 26 мая). 

Для повышения устойчивости 
экономик стран ЕАЭС к внешним шо-
кам и «создания условий для эффек-
тивной мобилизации и инвестирова-
ния финансовых ресурсов» Акылбек 
Жапаров предложил запустить «евра-
зийскую инициативу облигационно-
го рынка с котировками в националь-
ных валютах». О повышении роли 
нацвалют говорил и Михаил Мишу-
стин, предложив ускорить переход 
на «собственные международные фи-
нансовые расчетные механизмы, рас-
ширить практику использования на-
цвалют во внешнеторговых операци-
ях между нами и с теми странами, ко-
торые зарекомендовали себя надеж-
ными партнерами».

Особенно беспокоит руководство 
стран ЕАЭС, как показало вчераш-
нее обсуждение, продовольствен-
ный вопрос — хотя в «пятерке» до-
вольно высоки показатели прод-
безопасности. Негативно сказать-
ся на ней, как заметил премьер-ми-

нистр Армении Никол Пашинян, мо-
гут возникающие «в силу объектив-
ных причин» ограничения в постав-
ках. Чиновник призвал коллег «про-
тиводействовать рискам на коллек-
тивной основе, минимизируя воз-
можность возникновения дефици-
та продовольственных товаров». От-
метим, одним из наиболее чувстви-
тельных ограничений за последнее 
время был запрет на вывоз зерна из 
РФ — экспорт в страны ЕАЭС плани-
руется разрешить с 1 июля.

По итогам заседания, как сооб-
щили в ЕЭК, подписано распоряже-
ние о свободном обращении наибо-
лее чувствительных товаров (напри-
мер, пшеницы и сахара) во взаимной 
торговле в рамках индикативных ба-
лансов (их еще планируется подгото-
вить). При этом, добавляют в комис-
сии, при вывозе такой продукции 
в третьи страны государства союза 
не должны допускать обхода мер экс-
портного регулирования, в том чис-
ле принятых одной из стран ЕАЭС.

Евгения Крючкова, Минск

Интеграцию приняли на комиссию
Промышленной политикой ЕАЭС займется специальный орган
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Более половины жителей столи-
цы настроены принять участие 
в осенних муниципальных выбо-
рах, выяснили социологи. Чаще 
всего о готовности голосовать 
заявляют пожилые москвичи 
и избиратели с доходом выше 
среднего. Претензии участников 
думских выборов-2021 к дистан-
ционному электронному голосо-
ванию (ДЭГ), похоже, не отрази-
лись на предпочтениях респон-
дентов: почти половина из них 
будут голосовать именно онлайн. 
Эксперты объясняют, что реаль-
ная явка будет значительно ниже 
декларируемой и вряд ли сильно 
превысит показатели муници-
пальной кампании 2017 года 
(14,82%). Они также не видят ни-
чего удивительного в популярно-
сти электронного голосования: 
полемика вокруг него разворачи-
валась в довольно узком профес-
сиональном кругу.

Несмотря на то что 84,2% москви-
чей не знают о предстоящих в Мо-
скве в сентябре муниципальных вы-
борах, большинство готовы при-
нять (31,2%) или скорее примут учас-
тие в них (26,3%), если они состоят-
ся в ближайшее воскресенье, сле-
дует из исследования социологиче-

ской службы Russian Field (инициа-
тивный уличный опрос проведен 
15–17 июня среди 2 тыс. москвичей, 
статистическая погрешность не пре-
вышает 2,19%). Выше всего доля тех, 
кто намерен голосовать, среди пожи-
лых (до 67% в категории 60+), а также 
среди горожан с высоким уровнем 
дохода (67%) и тех, кто в целом удов-
летворен текущей ситуацией (70%). 
Люди с доходом ниже среднего уров-
ня реже заявляют о намерении идти 
на выборы, а среди тех, кто не дово-
лен сложившейся ситуацией, таких 
оказалось всего 34%.

44,5% москвичей, планирующих 
принять участие в выборах, пред-
почтут электронное голосование, 
подсчитали социологи. Больше все-
го таких среди молодежи (70% в ка-
тегории 18–29 лет) и горожан с уров-
нем дохода высоким (50%) и выше 
среднего (61,4%). Доля тех, кто делает 
ставку на очное голосование, напро-
тив, выше в группах старшего возра-
ста (до 78,5% в категории 60+), а так-
же среди респондентов с низким до-
ходом (65,4%).

Что касается партийных рейтин-
гов, то «Единой России» (ЕР) отдают 
предпочтение 36,5% от всех опро-
шенных, ЛДПР — 10,4%, КПРФ — 
9,5%, «Новым людям» — 4,7%, «Ябло-

ку» — 3,9%, «Справедливой России — 
За правду» — 3,8%. Среди тех, кто на-
мерен голосовать, рейтинги выше: 
ЕР набирает уже 44,9%, ЛДПР — 
11,4%, КПРФ — 11,2%. Партию влас-
ти больше любят пенсионеры, чем 
молодежь: среди последних ее под-
держка составляет 32,4%, а среди по-
жилых людей — 41,3%. А вот ЛДПР 
и «Яблоко» как раз больше поддержи-
вают москвичи моложе 30 лет: 13,6% 
и 7,6% соответственно.

Лояльность к ЕР также зависит от 
уровня дохода респондентов: чем 
он ниже, тем ниже рейтинг партии 
власти (от 22,1% до 44,1%). Также рей-
тинг «Единой России» и ЛДПР ока-
зался выше среди сторонников воен-
ной спецоперации на Украине. Сре-
ди избирателей КПРФ сторонников 
и противников операции примерно 
поровну, в то время как для электора-
та «Яблока» и «Новых людей» наблю-
дается обратная зависимость.

Эксперты сходятся в том, что при 
оценке явки надо ориентировать-
ся на тех избирателей, которые го-
ворят, что точно придут на выборы 
(31,2%). Даже на федеральных и реги-
ональных кампаниях реальная явка 
ниже декларируемой, а на муници-
пальной — она будет еще ниже, по-
ясняет руководитель проектов Rus-

sian Field Артемий Введенский. 
С другой стороны, он отмечает рост 
поддержки ЕР, что может говорить 
о том, что явка действительно будет 
несколько выше обычной за счет «па-
триотического порыва».

Реальная явка всегда оказывает-
ся ниже ожидаемой на основании 
опросов, согласен депутат Госду-
мы от КПРФ, заместитель директо-
ра Центра исследований политиче-
ской культуры Сергей Обухов. «По 
итогам выборов мы всегда перепро-
веряем,— говорит он.— И оказыва-
ется, что декларируемая и реальная 
явки расходятся. Эмпирически в сво-
их исследованиях мы даже вывели 
понижающий коэффициент для про-
гноза: 0,55–0,6 от доли тех, кто гово-
рит, что придет на выборы». Пока го-
сподин Обухов не видит серьезных 
оснований, чтобы явка на муници-
пальных выборах этого года превы-
сила показатели прошлых лет. На-
помним, что в 2017 году она состави-
ла 14,82%. «Общество находится в со-
стоянии невроза. Пока он вызывает 
и пофигизм на одном полюсе, и раз-
драженность с агрессией — на дру-
гом»,— считает коммунист. Он допу-
скает, что ближе к выборам ситуация 
может измениться, вспоминая, что 
выборы в Мосгордуму в 2019 году 

также поначалу выглядели достаточ-
но предсказуемыми.

Несмотря на многочисленные 
нарекания к онлайн-голосованию, 
прозвучавшие по итогам думской 
кампании, экспертов не удивляет 
готовность москвичей голосовать 
именно так. Полемика вокруг ДЭГ 
разворачивалась в профессиональ-
ной среде, в основном среди участ-
ников и организаторов выборов, 
разъясняет директор по политиче-
скому анализу Института социаль-
ного маркетинга Виктор Потурем-
ский. Для большинства же избира-
телей достаточно того, что это удоб-
но и соответствует стилю городской 
жизни. Эксперт считает, что доверие 
к ДЭГ коррелирует с доверием к «Го-
суслугам» и другим столичным циф-
ровым сервисам, а москвичи, даже 
пожилые, в этом отношении очень 
продвинуты.

По мнению Сергея Обухова, го-
лосовать онлайн хотят именно под-
контрольный, лоялистский электо-
рат и значительная часть неактив-
ного оппозиционного, «резко про-
тив ДЭГ выступает только полити-
зированное меньшинство». По сло-
вам коммуниста, его партия бу-
дет отдавать приоритет мобилиза-
ции на участках, но не будет отгова-

ривать своих сторонников от элек-
тронного голосования. «Нам нужна 
явка. Будем ориентировать своих 
активистов, чтобы работали на мо-
билизацию сторонников КПРФ, что-
бы извернулись хоть „тушкой, хоть 
чучелом“, но „своих“ привели к ур-
нам»,— сказал он.

Хотя все парламентские пар-
тии открыто или молча поддержа-
ли спецоперацию на Украине, она 
укрепила позиции «Единой России» 
и частично ЛДПР, комментирует пар-
тийные рейтинги Артемий Введен-
ский. На остальных партиях воен-
ные действия не сказались, счита-
ет он. У «Яблока» была великолеп-
ная возможность сосредоточить во-
круг себя всех антивоенно настроен-
ных избирателей, но партийцы ни-
чего для этого не сделали, констати-
рует господин Введенский. По мне-
нию Сергея Обухова, пока нельзя го-
ворить, как именно повлияет на об-
щественные настроения ситуация 
в Донбассе; она довлеет над всеми 
процессами. «Сейчас апатия в поль-
зу власти, но невроз вполне может 
перевести значительные слои и в аг-
рессивное состояние»,— предпола-
гает коммунист.

Анастасия Корня, Андрей 
Винокуров

Голосуют с рублем
Более 50% москвичей готовы участвовать в муниципальных выборах, но знают о них менее 15%

Госдума во вторник приняла во 
втором чтении поправки к Уго-
ловному кодексу (УК) об ужесто-
чении ответственности за пыт-
ки, применяемые к заключен-
ным. Документ позволит судить 
за подобные преступления, со-
вершенные для принуждения 
к даче показаний, не только сле-
дователей, но и сотруд ников 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний (ФСИН). Комму-
нист Алексей Куринный предла-
гал сделать одинаковым наказа-
ние за пытки и насилие, а также 
для должностных лиц и «активи-
стов» из числа заключенных, 
действующих по указанию на-
чальства. Однако депутаты эти 
предложения не поддержали.

Напомним, законопроект вне-
сли в Госдуму в конце прошлого 
года председатели комитетов Думы 
и Совета федерации по государст-
венному строительству Павел Кра-
шенинников и Андрей Клишас. 
Прежде всего, документ переводит 
пытки в разряд особо тяжких пре-
ступлений. Представители власти, 
организующие или совершающие 
пытки для принуждения к даче по-
казаний или запугивания, могут 
получить за это до 12 лет лишения 
свободы. По действующему законо-
дательству привлечь к ответствен-
ности за пытки можно только сле-
дователей или лиц, проводящих до-
знание. Авторы законопроекта так-
же добавили в ст. 302 УК (принужде-
ние к даче показаний) новый субъ-
ект преступления — «сотрудник 
правоохранительного органа», что 
позволит привлекать к ответствен-
ности и сотрудников ФСИН. Если 
же пытки при принуждении к даче 

показаний привели к гибели чело-
века или причинили тяжкий вред 
его здоровью, виновным будет гро-
зить от восьми до 15 лет лишения 
свободы с невозможностью в тече-
ние 20 лет занимать определенные 
должности.

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству и законо-
дательству Ирина Панькина («Еди-
ная Россия»), выступая с докладом 
по резонансному законопроекту, 

рассказала, что в процессе «боль-
шой кропотливой работы» над ним 
было проведено множество кон-
сультаций с правительством, Вер-
ховным судом, Государственно-пра-
вовым управлением президента. Го-
спожа Панькина также отметила, 
что профильный комитет постарал-
ся учесть замечания всех фракций, 
поблагодарила их представителей 
за совместную работу, а отдельно — 
сенатора Людмилу Нарусову за «ак-

тивную позицию в доработке зако-
нопроекта ко второму чтению».

«В процессе обсуждения законо-
проекта в первом чтении выска-
зывались опасения, что мы декри-
минализируем статью 117 „Истяза-
ние“ путем исключения квалифи-
цирующего признака „с примене-
нием пытки“. Нашими поправка-
ми предлагаем установить общий 
признак в виде особой жестокости, 
издевательства или мучений для 
потерпевшего»,— сообщила Ири-
на Панькина. Благодаря этому, по 
ее словам, закон можно будет при-
менять против так называемых ак-
тивистов — заключенных, которые 
мучают своих сокамерников по ука-
занию начальников колонии. Руко-
водство же мест заключения будет 
отвечать по ст. 286 и ст. 302 УК, в ко-
торых появляется субъект в виде 
должностного лица.

Вопросы к поправкам возникли 
у депутата от КПРФ Алексея Курин-
ного. Он поинтересовался, в чем 
разница между издевательствами 
и мучениями, для которых предус-
мотрен один вид наказания, и пыт-
ками, ответственность за которые 
будет иной. Ирина Панькина пояс-
нила, что издевательства и мучения 
носят ситуативный характер, а пыт-
ки — системный и применяются 
они в целях выбивания показаний. 
«Эта разница будет неким водора-
зделом при квалификации данных 
преступных деяний»,— отметила 
первый зампред комитета. 

Кроме того, господин Куринный 
попросил вынести на отдельное го-
лосование его собственные поправ-
ки, в которых он предлагал сделать 
одинаковым наказание за пытки 
и насилие, а также для должност-
ного лица и «активистов», действу-
ющих по его указанию. Однако де-
путаты эти предложения не под-
держали.

В итоге законопроект был одо-
брен 413 голосами. Рассмотреть его 
в третьем чтении Дума планирует 
уже 22 июня.

Ксения Веретенникова

Пытки потяжелели во втором чтении
Депутаты защитили заключенных  
от издевательств начальников и «активистов»

К О Н Т Е К С Т
К П Р Ф  О Т Р И Ц А Е Т  П Р И Ч А С Т Н О С Т Ь  Е Е  Д Е П У Т А Т А  
К  К В А Р Т И Р А М  В  Г Е Р М А Н И И

Думские коммунисты во вторник категорически опровергли инфор-
мацию о том, что конфискованные в Германии квартиры принадлежат 
депутату Госдумы от КПРФ Роману Лябихову.

20 июня немецкий телеканал n-tv со ссылкой на федеральную 
прокуратуру Мюнхена сообщил, что три объекта недвижимости 
в столице Баварии конфискованы у двух россиян — депутата Госдумы 
и его жены. Одновременно заморожен банковский счет, на который 
поступали ежемесячные платежи за аренду этих объектов в размере 
€3,5 тыс. Позже в тот же день мюнхенская Suddeutsche Zeitung уточ-
нила, что речь идет о члене фракции КПРФ и его супруге, обозначен-
ных буквами «Л» и «К». А другое мюнхенское издание Abendzeitung 
назвало и самого депутата — Романа Лябихова.

По данным интернет-издания «Агентство», жену господина 
Лябихова зовут Елена Кузнецова, и она является доверительным 
управляющим в компании господина Лябихова «Спецстрой». Издание 
также напоминает, что в 2014 году, баллотируясь в Мосгордуму, кан-
дидат Лябихов указал в декларации, что ему и его супруге принадле-
жат квартира и парковочное место в Германии. Однако в декларации 
за 2021 год, которую господин Лябихов подал, уже будучи депута-
том Госдумы (в ноябре 2020 года он получил вакантный мандат, 

а в сентябре 2021 года переизбрался на новый срок по списку 
КПРФ), указан лишь один зарубежный объект недвижимости — некое 
«помещение» в ОАЭ площадью 108,7 кв. м.

Как сообщил „Ъ“ первый зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин, Роман 
Лябихов заверил однопартийцев, что «нет ничего там у него и его 
жены». «А мы привыкли верить своим товарищам»,— добавил комму-
нист. Руководитель пресс-службы КПРФ Александр Ющенко в разго-
воре с «РИА Новости» напомнил, что господин Лябихов до избрания 
в Думу работал в бизнесе «и, может быть, у каких-то родственников 
что-то есть, у него лично — нет».

Глава думской комиссии по мандатным вопросам Отари Аршба 
(«Единая Россия») сообщил „Ъ“, что комиссия будет рассматривать 
этот вопрос только в том случае, если в нее поступит соответствую-
щее обращение. «Уже были сообщения о том, что у многих на Кипре 
что-то арестовано. Мы проверили — ничего такого нет, это фейки. 
Если есть какое-то подтверждение, пусть присылают официальный 
запрос, мы будем разбираться. Но по каждому чиху, тем более 
какой-то немецкой газетенки, мы не собираемся ничего предприни-
мать»,— добавил господин Аршба.

Ксения Веретенникова, Мария Макутина

В Москве прошла серия задержа-
ний независимых муниципальных 
депутатов за старые посты в со-
цсетях с упоминанием «Ум ного 
голосования» (онлайн-пла т фор-
ма, разработанная несколько лет 
назад сторонниками Алексея На-
вального для поддержки наибо-
лее сильных оппозиционных кан-
дидатов). Символику проекта по-
лиция считает экстремистской, 
а наказание за ее демонстрацию 
предусматривает запрет на учас-
тие в выборах в течение года. 
Дела активистов уже зарегистри-
рованы в судах, но даты заседа-
ний пока не назначены.

Первые задержания муниципа-
лов совпали со стартом сентябрь-
ских выборов в районные советы 
столицы. 14 июня, когда выборы 
были назначены в 40 районах, про-
токолы о публичном демонстри-
ровании символики экстремист-
ских организаций (ч. 1 ст. 20.3 КоАП, 
штраф до 2 тыс. руб. или арест до 
15 суток) составили на двух депу-
татов Черемушкинского района — 
Юлию Щербакову («Яблоко») и Еле-
ну Селькову (КПРФ). На следующий 
день полиция задержала по анало-
гичному обвинению депутата Ака-
демического района Левона Смир-
нова (КПРФ), а 17 июня для составле-
ния протокола по той же статье выз-
вали активиста Андрея Натальчу-
ка, который планирует выдвигаться 
в муниципальные депутаты в Копте-
во. Еще одной жительнице Коптево 
Елене Караваевой вручили опреде-
ление о составлении протокола по 
ст. 20.3 КоАП. Активистка выдвига-
лась на прошлых муниципальных 
выборах, но в этот раз не собиралась 
в них участвовать.

Согласно протоколам, с которы-
ми ознакомился „Ъ“, три депутата 
в 2019 году разместили в Facebook 
(принадлежит компании Meta, при-
знанной экстремистской и запре-
щенной в РФ) посты с упоминани-
ем «Умного голосования» «с целью 
пропаганды» символики запрещен-
ной организации. По мнению Елены 
Сельковой, полиция составляла про-
токолы «под копирку», не углубля-
ясь в сбор доказательств. «На моей 
странице в Facebook нет публика-
ций, в размещении которых меня 
обвиняют, а профиль весной был за-
крыт»,— говорит она.

Напомним, летом 2021 года суд 
признал экстремистскими организа-
циями и запретил основанный Алек-
сеем Навальным Фонд борьбы с кор-
рупцией и сеть региональных шта-
бов политика. Затем полиция начала 
составлять на активистов протоколы 
за посты в соцсетях с символикой от-
дельных проектов и информресур-
сов команды оппозиционера, кото-
рые сами по себе экстремистскими 
не признавались. Первая волна та-
ких дел прошла перед прошлогод-
ними выборами в Госдуму. Практи-
чески все посты публиковались до 
вступления в силу решения о запре-
те структур господина Навального. 
Правозащитники отмечали, что у за-
прещенных структур официальной 
символики не было, а его отдельные 
проекты и медиаресурсы не включа-
лись в список запрещенных, одна-
ко нечеткость формулировок зако-

на позволяет правоохранителям ре-
шать вопрос о возбуждении подоб-
ных дел по своему усмотрению.

Активисты, подвергшиеся задер-
жанию, утверждают, что уже гото-
вились к избирательной кампании: 
например, Елена Селькова и Левон 
Смирнов возглавляли команды кан-
дидатов от КПРФ в своих районах. 
Юлия Щербакова не собиралась бал-
лотироваться, но «теперь сделает 
это из принципа», сказала она „Ъ“. 
Причиной задержаний муниципа-
лы считают стремление запугать их 
и затруднить выдвижение. Впрочем, 
оппозиционеры не исключают, что 
речь идет о давлении на конкретных 
активистов. Так, Елена Селькова за 
два часа до задержания опубликова-
ла в телеграм-канале пост о попыт-
ке подкупа одного из кандидатов 
ее команды в обмен на отказ от ре-
гистрации. Депутаты отмечают, что 
протоколы были составлены на ак-
тивистов из районов Юго-Западного 
округа Москвы, и допускают, что это 
частная инициатива местной поли-
ции или властей округа.

Эксперты проекта «ОВД-Инфо» 
(включен в реестр иностранных аген-
тов) не уверены, что есть основания 
говорить о начале кампании про-
тив части муниципальных депута-
тов с целью их недопуска на выборы. 
«Эти случаи не могут быть не связа-
ны, но чтобы говорить о тенденции, 
нужно больше примеров. Хотя ситуа-
ция, конечно, напоминает прошлый 
год»,— говорит пресс-секретарь про-
екта Мария Кузнецова. Правозащит-
ники отмечают, что в 2021 году несис-
темных кандидатов снимали с выбо-
ров в Госдуму в основном за «причаст-
ность к экстремистским организаци-
ям», но не обвиняли в публикации 
экстремистской символики.

Помимо ст. 20.3, лишение права 
выдвигаться на выборы влечет и на-
казание по ст. 20.29 КоАП (производ-
ство и распространение экстремист-
ских материалов), напоминает коор-
динатор правовой помощи по уго-
ловным делам «ОВД-Инфо» Антон Та-
роянц: «Обе статьи удобно использо-
вать для снятия с выборов неугодных 
кандидатов, так как эти правонару-
шения являются длящимися, то есть 
датой совершения правонарушения 
является дата его обнаружения. Мож-
но привлечь к ответственности за по-
сты, опубликованные даже несколь-
ко лет назад». При этом попадание 
в списки рекомендованных кандида-
тов на платформе УГ ничем не грозит: 
они публикуются, когда кандидатов 
уже нельзя снять с выборов по зако-
ну, говорит господин Тароянц. Адво-
кат «Первого отдела» Валерия Ветош-
кина (внесена в реестр иноагентов) 
допускает, что задержания мундепов 
будут повторяться — по ее словам, это 
«простой и рабочий способ не допу-
стить кандидата до выборов: не тре-
буется ни преюдиции, ни уголовного 
дела, достаточно вступившего в силу 
решения суда об административном 
правонарушении». В 2021 году не-
сколько активистов были оправданы 
судом по обвинению в публикации 
символики проектов Алексея Наваль-
ного, но на это едва ли стоит рассчи-
тывать, если цель — снять кандидата, 
говорит госпожа Ветошкина.

Кира Хейфец

Чисто символически
Столичных муниципальных 
депутатов могут не допустить 
до выборов из-за старых постов 
в соцсетях

По мнению депутатов, новые поправки защитят заключенных от издевательств со стороны 
сотрудников ФСИН   ФОТО АНДРЕЯ ЛУКОВСКОГО
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Госдума разрешила беженцам из ДНР, 
ЛНР и Украины не оформлять в течение 
трех месяцев после въезда в Россию 
в 2022 году полисы ОСАГО. В случае ДТП 
по вине приезжего убытки  потерпевшей 
стороне компенсирует Российский союз 
автостраховщиков (РСА). Сначала пред
полагался вариант, при котором  затраты 
страховых компаний покрывал Пенси
онный фонд РФ, но от  этого сценария 
 отказались. Страховщики, по  данным 
„Ъ“, согласились на выплаты за свой 
счет в обмен на поддержку Госдумой 
инициатив по борьбе со страховым 
 мошенничеством.

Принятым Госдумой законопроектом 
внесены поправки в закон «Об обязатель-
ном страховании автовладельцев». Автовла-
дельцы, прибывшие в 2022 году с террито-
рии Украины, ДНР и ЛНР, освобождаются от 
обязанности оформлять ОСАГО в течение 90 
дней со дня выезда в РФ. В случае если до 1 
января 2023 года по вине приезжего случи-
лось ДТП, пострадавший получит выплату 
с помощью РСА.

Законопроект в конце марта предложил 
первый замглавы комитета Госдумы по де-
лам СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Константин Зату-
лин. Выступая в парламенте, он напомнил, 
что граждане ДНР, ЛНР и беженцы с украин-
ских территорий получают по распоряже-
нию президента РФ материальную помощь 
в размере 10 тыс. руб., при этом во время 
пересечения контрольно-пропускных пун-
ктов сотрудники ГИБДД требуют от них ОСА-
ГО: «Люди приезжают на своих машинах, 
зачастую это битые, обстрелянные, проды-
рявленные машины с надписью „Дети“». 
Стоимость полиса, пояснил Константин За-
тулин, для беженцев может достигать 15 тыс. 
руб. (средняя страховая премия по стране — 
6 тыс. руб.). У приезжих нет понижающего 
коэффициента «бонус-малус», поэтому цена 
рассчитывается по максимуму. «Это создает 
серьезную проблему для людей, которые бе-
гут от войны и далеко не всегда обладают во-
обще какими-либо средствами»,— сообщил 
господин Затулин.

В первоначальной редакции предпола-
галось ввести десятидневный срок отсроч-
ки для покупки ОСАГО, в процессе подготов-
ки документа он увеличен до трех месяцев. 
Господин Затулин вчера рассказал о том, 
что с момента принятия поправок в пер-

вом чтении шли «напряженные консуль-
тации», сейчас все возражения сняты. Из-
начально планировалось, что затраты на 
выплаты компенсаций при ДТП по вине бе-
женцев РСА возместит Пенсионный фонд, 
рассказывал Константин Затулин. Страхов-
щиков, по данным „Ъ“, такой вариант устра-
ивал. Но в итоге, говорит источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, было решено, что РСА 
все же возьмет на себя оплату убытков в об-
мен на поддержку со стороны Госдумы за-
конодательных инициатив союза против 
страховых мошенников. Они пользуют-
ся различными пробелами в нормах, что-
бы взыскивать с РСА различные неустой-
ки и штрафы в судах. О чем конкретно идет 
речь, пока неизвестно, но страховщики ре-
гулярно жалуются на эту проблему. РСА даже 
публикует рейтинги регионов с наибольши-
ми рисками мошенничества в ОСАГО. Сегод-
ня это Северная Осетия, Чечня, Дагестан, Ин-
гушетия, Приморский край и другие. Если 
такой поддержки не будет, говорит собесед-
ник „Ъ“, РСА придется пересмотреть тарифы 
ОСАГО, чтобы компенсировать возникшие 
по вине беженцев затраты.

«В условиях помощи беженцам важно 
обеспечить, чтобы потерпевшим от води-
телей, у которых в сложившихся условиях 
нет полиса, было гарантировано возмеще-
ние причиненного вреда, поскольку такая 
гарантия является одним из основных прин-
ципов работы обязательной „автограждан-
ки“»,— заявил президент РСА Игорь Юргенс. 
Он подчеркнул, что у союза отлажен меха-
низм выплат из компенсационного фон-
да. Оттуда поступают деньги пострадавшим 
в ДТП, если страховая компания виновника 
обанкротилась, а также в ряде других случа-
ев. В 2021 году РСА выплатил из фонда в об-
щей сложности более 7,65 млрд руб.

Поправки сегодня рассмотрит Совет фе-
дерации, вступят в силу они со дня офици-
ального опубликования. До этого момен-
та инспекторы ГИБДД должны штрафовать 
иностранцев без ОСАГО на 800 руб. Одна-
ко еще 19 апреля Константин Затулин зая-
вил, выступая в Госдуме, о некоем «распо-
ряжении» МВД о том, чтобы к «беженцам 
на автомобилях с украинскими номерами 
щадящим образом относились, чтобы не 
взыскивали с них строго даже при наступле-
нии страхового случая». В полиции это заяв-
ление не комментировали.

Иван Буранов

«Автогражданка» испытала 
влияние «автовоенки»
Госдума дала право беженцам управлять 
автомобилем без ОСАГО в течение трех месяцев

Региональным властям дадут больше 
полномочий по решению проблемы без
надзорных животных, следует из зако
нопроекта, одобренного вчера Госдумой 
во втором чтении. Так, чиновники смогут 
запрещать гражданам выпускать питом
цев гулять без надзора и получат право 
принимать решения о пожизненном со
держании собак в приютах. А вот вопрос 
предотвращения нападений безнадзор
ных собак предстоит решить правитель
ству — оно должно подготовить соответ
ствующие методические указания.

Поправки в закон «Об ответственном об-
ращении с животными» были подготовле-
ны рабочей группой Госдумы, созданной 
по поручению спикера Вячеслава Володи-
на. Зампред думского комитета по экологии 
Владимир Бурматов подчеркнул, что члены 
группы обработали более 40 тыс. предло-
жений от граждан и регионов, касающихся 
проблемы безнадзорных собак.

Напомним, в последние годы в России 
участились случаи нападения бездомных 
животных на людей. В конце января 2022 
года стая бродячих собак загрызла семилет-
нюю девочку в селе Домна (Забайкальский 
край). В тот же день в селе произошел сти-
хийный сход граждан. Прибывший на место 
глава региона Александр Осипов пообещал 
людям «удалить с улиц собак, восстановить 
освещение, запустить школьный автобус 
для развозки детей». В тот же день председа-
тель СКР Александр Бастрыкин поручил пе-
редать уголовное дело в производство следо-
вателей ГСУ СКР. В феврале стая бездомных 
собак напала на одиннадцатилетнюю девоч-
ку в городе Коркино (Челябинская область), 
после чего было возбуждено уголовное дело 
о халатности (ч. 1 ст. 293 УК РФ). Также соба-
ки нападали на детей в Саратовской и Са-
марской областях. При этом региональные 
власти утверждали, что федеральное законо-
дательство не дает им уничтожать агрессив-
ных животных.

Напомним, ранее в законодательстве 
большинства субъектов РФ не было запре-
та на умерщвление отловленных на ули-
це особей, что вызывало возмущение зоо-
защитников. С начала 2020 года вступило 
в силу положение ФЗ «Об ответственном 
обращении с животными» о том, что един-
ственным основанием для эвтаназии яв-
ляется неизлечимая болезнь животного, 
доставляющая ему непереносимые физи-
ческие страдания. После этого единствен-
ным способом регулирования численно-
сти бездомных животных стала схема ОСВВ 
(отлов—стерилизация—вакцинация—вы-
пуск). Особо агрессивных собак предписа-
но содержать в приютах до наступления ес-
тественной смерти.

Теперь члены рабочей группы предла-
гают существенно расширить полномочия 
регионов в отношении обращения с живот-
ными. Так, власти субъектов РФ смогут при-
нимать решения о запрете так называемого 
самовыгула собак, когда животное находит-
ся на улице без надзора. Кроме того, реги-
ональные власти смогут корректировать 
механизм выпуска животных из приютов 
и даже получат полномочия оставлять их там 
«на дожитие». А вот вопрос нападения собак 
на людей будет решаться на уровне выше: 
правительство РФ должно утверждать ме-
тодические указания по предотвращению 
«причинения животными без владельцев 

вреда жизни или здоровью граждан». Реги-
ональные стратегии по обращению с бродя-
чими собаками должны будут основываться 
на правительственных указаниях. Впрочем, 
пока этого документа нет и регионы могут 
действовать по ситуации. Но когда появят-
ся федеральные указания, региональные чи-
новники должны будут привести свои доку-
менты «в соответствие».

Таким образом, депутаты не стали отказы-
ваться от концепции гуманного обращения 
с животными: запрет на эвтаназию бездом-
ных животных по-прежнему сохраняется. 
Первая версия поправок, о которой писал 
„Ъ“, давала регионам полномочия устанав-
ливать правила определения случаев, «при 
которых возникает угроза причинения жи-
вотными без владельцев вреда жизни или 
здоровью граждан», и порядок обращения 
с животными без владельцев в таких случа-
ях. Тогда собеседник „Ъ“ в правительстве 
указывал, что эта поправка позволит реги-
онам вводить «регулирование численности 
бездомных собак» (см. „Ъ“ от 14 февраля). «Во 
время обсуждения, честно могу рассказать, 
предлагались поправки, которыми предла-
галась эвтаназия животных в приютах, но 
мы на это не пошли,— говорит Владимир 
Бурматов.— Были еще предложения вер-
нуть пункты передержки, где было разреше-
но умерщвлять животных, но мы отклонили 
эти предложения».

Депутат признал, что регионы перио-
дически травят и отстреливают безнадзор-
ных собак: «Они делают это под шумок. Дело 
в том, что отлов животных регламентиро-
ван, как и то, что происходит после. А до мо-
мента отлова нет никаких указаний, поэто-
му регионы считают, что у них есть люфт». 
При этом, говорит господин Бурматов, Ака-
демия наук представила депутатам данные, 
согласно которым умерщвление отловлен-
ных собак не приводит к сокращению попу-
ляции в целом.

Исполнительный директор благотвори-
тельного фонда «Рука помощи бездомным 
животным» Дарья Жалнина обращает вни-
мание, что в законопроекте нет конкрети-
ки о границах решений на местном уров-
не. Поэтому остается непонятным, на каких 
основаниях будут приниматься решения 
о «постоянном дожитии» животного в при-
юте: «А главное — кто за это будет платить? 
Большая часть отлова в регионах до сих пор 
в силу низкой стоимости данной услуги ока-
зывается МУПами и муниципальными при-
ютами, условия которых оставляют желать 
лучшего».

Пресс-служба департамента ветеринарии 
Краснодарского края заявила „Ъ“, что при-
ведет свои документы в соответствие с фе-
деральным законодательством после того, 
как поправки вступят в силу и когда появят-
ся указания правительства. Сейчас краевые 
нормативные правовые акты предусматри-
вают исключительно гуманное обращение 
с бездомными животными, заверяют в де-
партаменте: их ловят и передают в приют. 
Там животных стерилизуют, вакцинируют, 
маркируют, а затем возвращают на прежнее 
место обитания.

В правительстве Крыма подтвердили „Ъ“, 
что проблема бродячих собак стоит остро во 
всех муниципалитетах региона. По словам 
чиновников, стерилизация и чипирование 
животных не избавили граждан от пробле-
мы их агрессивного поведения и попыток 
нападения. Собеседники надеются испра-
вить ситуацию за счет строительства новых 
приютов, однако не исключают возможно-
сти применения практики умерщвления 
безнадзорных животных. На Ставрополье 
еще в апреле 2021 года был принят краевой 
закон, позволяющий умерщвлять животное 
«при обороне от нападающего животного, 
если жизни или здоровью человека угрожа-
ет опасность».

Анна Васильева;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь;  
Анна Перова, Краснодар

О собаках позаботятся до смерти
Регионы получат больше свободы в сфере бездомных животных

Как стало известно „Ъ“, ГСУ СКР по Мо
скве завершило расследование уго
ловного дела в отношении бывшего со
трудника УФСБ РФ по Удмуртии майора 
Андрея Шаврина и решальщика Миха
ила Чичканова, который выдавал себя 
за полковника ФСБ. По версии следст
вия, мошенническим путем они получи
ли от директора ФГБУ «ВНИИ Экология» 
Даниила Путятина 16 млн руб. за якобы 
проведение оперативноразыскных ме
роприятий (ОРМ) в отношении бывше
го директора департамента инвестиций, 
реставрации и строительства Минкуль
та Артема Новикова. Кроме того, махи
наторы, по материалам дела, обещали 
господину Путятину добиться возбужде
ния уголовного дела в отношении госпо
дина Новикова.

В настоящее время, по данным „Ъ“, оба 
обвиняемых уже почти завершили проце-
дуру ознакомления с материалами своего 
уголовного дела, которое, предположитель-
но, в конце текущей недели будет направ-
лено в прокуратуру для утверждения обви-
нительного заключения, а затем, в случае 
положительного решения надзорного орга-
на,— в суд.

Поводом для возбуждения 2 июля 2021 
года уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере) в от-
ношении бывшего старшего оперуполномо-
ченного удмуртского УФСБ Андрея Шаврина 
и представлявшегося «полковником ФСБ По-
повым» Михаила Чичканова послужило за-
явление директора ФГБУ «ВНИИ Экология» 
Даниила Путятина в правоохранительные 
органы. В нем заявитель указал, что чекист 
и решальщик обманным путем завладе-
ли его 16 млн руб., пообещав ему организо-
вать оперативно-разыскные мероприятия, 
а затем и добиться возбуждения уголовно-
го дела в отношении бывшего директора 
департамента инвестиций, реставрации 
и строительства Минкульта Артема Новико-
ва, сына экс-заместителя директора Государ-
ственного Эрмитажа Михаила Новикова. Го-
сподин Путятин якобы подозревал Артема 
Новикова в получении откатов за подряды 
на реконструкцию объектов культуры и ре-
ставрационные работы. Не исключено, что 
на действия господина Путятина повлияло 
то обстоятельство, что в июле 2018 года Куй-
бышевским судом Санкт-Петербурга Миха-
ил Новиков был приговорен к двум с поло-
виной годам лишения свободы условно по 

делу о хищении более 30 млн руб. при ре-
конструкции Запасного дома Эрмитажа. Не 
избежал уголовного преследования и Нови-
ков-младший. Весной 2021 года Замоскво-
рецкий суд Москвы приговорил его к двум 
с половиной годам условно за незаконное 
получение премий, которые он выписывал 
себе и некоторым своим подчиненным.

Не последнюю роль в переговорах о мни-
мых проведении ОРМ и таком же возбужде-
нии уголовного дела сыграли и публикации 
в СМИ, сообщавшие в 2017 году о якобы за-
держании Артема Новикова правоохраните-
лями в Москве по подозрению в распростра-
нении наркотиков. Правда, тогда Минкульт 
все эти сообщения опроверг.

В ходе неоднократных встреч с директо-
ром ФГБУ «ВНИИ Экология» решальщики 
Чичканов и Шаврин, по версии следствия, 
сумели убедить Путятина в том, что могут 
выполнить все свои обещания за $150 тыс. 
(по тогдашнему курсу почти 16 млн руб.). 
В конце июня 2019 года последний передал 
им требуемую сумму. А спустя некоторое 
время, когда никаких шагов по организации 
ОРМ или возбуждения уголовного дела сде-
лано не было, а на телефонные звонки госпо-
дина Путятина решальщики не отвечали, он 
обратился в ФСБ.

Примечательно, что, пока шло расследова-
ние этого уголовного дела, Дорогомиловский 
суд Москвы приговорил Михаила Чичкано-
ва к четырем годам и одному месяцу лише-
ния свободы и штрафу в размере 400 тыс. руб. 
по обвинению в «подделке, изготовлении 
и обороте поддельных документов» (ст. 327 УК 
РФ) — речь шла о липовом удостоверении со-
трудника ФСБ, а также «мошенничестве в осо-
бо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) — хи-
щении $30 тыс. у гражданина: тогда деньги 
были получены якобы для обмена на рубли 
по очень выгодному курсу.

По словам адвоката экс-чекиста Шаври-
на Андрея Баранникова, его подзащитный 
по-прежнему придерживается своей по-
зиции: идея и реализация преступления 
принадлежит Чичканову, а он лишь отпра-
вил Даниила Путятина с его просьбой. «Нам 
пока не ясно, в какой суд уйдет дело, в Ме-
щанский или Басманный, об этом станет из-
вестно в конце недели»,— сказал адвокат, 
добавив, что ему также непонятна позиция 
следствия, которое до сих пор не дало право-
вую оценку поступка и действий самого ди-
ректора «ВНИИ Экология».

Юрий Сенаторов

За оперативные 
мероприятия  
запросили хорошую цену
Дело обвиняемых в мошенничестве  
готовится к передаче в прокуратуру

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
департамент (СД) МВД России, кото
рый не смог добиться продления срока 
содержания в СИЗО для бывшего зам
преда Центробанка Константина Ко
рищенко, через районную судебную 
инстанцию ограничил его в ознакомле
нии с материалами уголовного дела. 
Освобожденный под домашний арест 
эксчиновник должен до конца следую
щей недели завершить чтение матери
алов о хищении около 1,5 млрд средств 
рухнувшего Инвестбанка, главой кото
рого он являлся после ухода с госслуж
бы. Защита просила дать больше вре
мени, так как остались неизученными 
почти 300 гигабайт информации.

По данным источников „Ъ“, ходатайст-
во об ограничении в сроках чтения мате-
риалов расследования для Константина 
Корищенко и его предполагаемого сообщ-
ника по делу об особо крупной растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) предпринимателя Мак-
сима Пальчуна следователи СД МВД пода-
ли в Мещанский райсуд вскоре после осво-
бождения фигурантов из СИЗО. Напомним, 
что Мосгорсуд отказался поддержать прось-
бу представителей МВД о продлении содер-
жания фигурантов под стражей на срок 
свыше года, изменив им меры пресечения 
на домашний арест. Как отмечали предста-
вители защиты, следователи просили суд 
обязать обвиняемых завершить начатую 
еще в марте этого года процедуру ознаком-
ления. Причем защитники признавали, 
что следователи ей никак не препятство-
вали, предоставляя все новые документы. 
В результате за прошедшие месяцы они 
прочитали несколько десятков томов. «Од-
нако осталась неизученной информация 
на приобщенных к делу электронных носи-

телях, а потому мы просили дать нам хотя 
бы месяц»,— пояснил „Ъ“ адвокат господи-
на Корищенко Ринат Фахретдинов. По его 
словам, речь идет как об изъятых во вре-
мя обысков жестких дисках, так и скопиро-
ванных с компьютеров данных, включая 
важную информацию о деятельности за-
крытых паевых фондов, хищение ценных 
бумаг которых и вменяется господам Кори-
щенко и Пальчуну. Общий объем этой ин-
формации адвокаты оценивают в 270–280 
гигабайт.

Однако райсуд не внял доводам защи-
ты и ограничил фигурантов в изучении ма-
териалов 24 июня. Как считают представи-
тели защиты, к рассмотрению ходатайства 
судья подошла формально, фактически пе-
реписав требование СД МВД. В нем речь 
шла об ограничении не только подследст-
венных и их действующих адвокатов, но 
и вообще всех защитников, которые мо-
гут появиться в деле. Господин Фахретди-
нов подчеркнул, что порой обвиняемые 
прибегают к уловке, отказываясь от дей-
ствующих адвокатов и заключая соглаше-
ние с новыми, которым необходимо допол-
нительное время для чтения. Однако, как 
особо отметил защитник, подобные «тех-
нологии» в этом деле никто применять не 
планировал. Адвокаты подали жалобу на 
решение, но рассмотреть ее могут, уже ког-
да дело поступит на утверждение обвине-
ния в Генпрокуратуру.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, Конс-
тантин Корищенко и Максим Пальчун ока-
зались в столичном СИЗО-5 «Медведь» год 
назад в рамках выделенного из основно-
го расследования по хищениям в Инвест-
банке. Ведущую роль в организации аферы 
следователи отвели господину Корищенко, 
который на момент ареста являлся заведую-

щим кафедрой в Российской академии на-
родного хозяйства и государственной служ-
бы (РАНХиГС). Но ранее, с 2002 по 2008 год, 
он являлся зампредом Центробанка, затем 
два года — президентом Московской меж-
банковской валютной биржи, а в 2012 году 
пришел в Инвестбанк. Кредитное учрежде-
ние рухнуло в 2013 году, оставшись долж-
ным 63,4 млрд руб. По версии следствия, 
буквально за несколько дней до отзыва ли-
цензии Константин Корищенко с некими 
«неустановленными лицами» организовал 
хищение принадлежавших Инвестбанку 
ценных бумаг — паев на земельные участ-
ки в Истринском районе Подмосковья 
ЗПИФ «Первый земельный» и «Четвертый 
земельный» общей стоимостью 1,4 млрд 
руб. Якобы был подписан договор об их 
списании с лицевых счетов Инвестбанка, 
открытых в АО «Объединенный специали-
зированный депозитарий», в обмен на ни-
чем не обеспеченный вексель московско-
го ООО «Зодиак-трейд». Держателем паев 
от имени иностранной компании, по неко-
торым данным, являлся Максим Пальчун. 
Оба фигуранта расследования свою вину не 
признали, утверждая, что речь идет исклю-
чительно о гражданско-правовых отноше-
ниях, а реальный ущерб по результатам ар-
битражных судов АСВ как правопреемнику 
банкрота Инвестбанка не причинен. 

При этом несколько бывших топ-менед-
жеров Инвестбанка за хищения уже осужде-
ны, а в отношении еще ряда процесс сейчас 
идет в Таганском райсуде. К этим махинаци-
ям Константин Корищенко отношения не 
имеет, хотя к нему в числе более десяти дру-
гих лиц, контролировавших банк, заявлен 
иск о субсидиарной ответственности за при-
чиненный ущерб более чем на 40 млрд руб. 

Сергей Сергеев

Константину Корищенко  
недодали гигабайтов
Бывшего зампреда ЦБ ограничили  
в ознакомлении с материалами растраты

Регионы хотят умерщвлять 
 безнадзорных животных, 
но  депутаты просят оставить их 
в приютах   
ФОТО ДМИТРИЯ КОСТЮКОВА
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После начала российской спецопе-
рации G7, отодвинув на второй план 
традиционные для себя проблемы 
безопасности, устойчивого экономиче-
ского развития и экологии, сконцентри-
ровалась на одной точке — кризисе на 
Украине. Вот и в ходе открывающегося 
26 июня в Германии саммита G7 лиде-
ры западных стран намерены обсудить 
продолжение поддержки Киева и пути 
усиления давления на Москву, включая 
нефтяное эмбарго. Во встрече по виде-
освязи примет участие и президент Ук-
раины Владимир Зеленский.

О подготовке к открывающему в конце 
этой недели саммиту «группы семи», кото-
рый пройдет на юге Германии рядом с ба-
варским городом Гармиш-Партенкирхен, 
рассказал журналистам источник в прави-
тельстве ФРГ. По его словам, ключевой для 
G7 станет встреча 26 июня, в ходе которой 
пройдут четыре рабочих заседания по во-
просам внешней политики и политики без-
опасности. Приоритетной темой саммита 
источник назвал Украину, в том числе фи-
нансовую помощь Киеву и санкции против 
России, включая нефтяное эмбарго.

Ранее заместитель официального пред-
ставителя кабинета министров ФРГ Кри-
стиане Хоффман сообщила о том, что 27 
июня в саммите G7 в формате видеообра-
щения примет участие президент Украины 
Владимир Зеленский. Приглашение обра-
титься к лидерам «группы семи» канцлер 
Германии Олаф Шольц лично передал укра-
инскому президенту в прошлый четверг 
в ходе своей поездки в Киев вместе с пре-
зидентом Франции Эмманюэлем Макро-
ном и премьер-министром Италии Марио 
Драги. Посетившая Киев евротройка, к ко-
торой на саммите присоединятся лидеры 
США, Великобритании, Японии и Канады, 
продолжит говорить об Украине уже на зем-
ле Баварии.

Еще один участник встречи G7 — британ-
ский премьер Борис Джонсон, посетивший 
Киев сразу после лидеров трех ведущих го-
сударств ЕС,— назвал саммит в Германии 
возможностью для стран Запада «проде-
монстрировать единство и решимость ока-
зывать поддержку Украине в долгосрочной 
перспективе».

В день обращения президента Зелен-
ского к «группе семи» присоединятся ее 
страны-партнеры (председательствующий 
в Африканском союзе Сенегал, ЮАР, Индия, 
Индонезия и Аргентина), а также предста-

вители международных организаций, в том 
числе ООН, ВТО, ВОЗ, Всемирного банка, ко-
торых предполагается подключить к мерам 
сдерживания России.

Накануне саммита G7 его хозяин — кан-
цлер Германии Олаф Шольц призвал коллег 
по «семерке» настраиваться на длительное 
противостояние с Россией. «Мы будем про-
должать поддерживать Украину столько, 
сколько потребуется. Мы хотим доказать, 
что расчеты президента России не оправ-
даются. Путин, очевидно, надеется, что все 
встанет на свои места, как только он заво-
юет достаточно земель, и международное 
сообщество вернется к своим обычным де-

лам. Это иллюзия»,— предупредил канцлер 
Шольц после возвращения из Киева в ин-
тервью агентству DPA.

А еще в одном интервью, опубликован-
ном во вторник в газете Muenchner Merkur, 
Олаф Шольц выразил категорическое несо-
гласие со звучащей в его адрес жесткой кри-
тикой в якобы медленных поставках оружия 
Украине. «Многое из того, что говорят в этой 
стране, просто не соответствует действитель-
ности. А некоторые недооценивают слож-
ность вопроса»,— заявил господин Шольц.

Между тем накануне саммита G7 одним 
из самых активных сторонников идеи рас-
ширять меры сдерживания России высту-
пила Япония, которая готовится стать следу-
ющим председателем «группы семи» и уже 
договаривается о проведении саммита в Хи-
росиме в мае будущего года. «В тесном со-
трудничестве с мировым сообществом 
и в первую очередь со странами „семерки“ 

мы будем еще больше усиливать диплома-
тическое и экономическое давление на Рос-
сию, чтобы не было лазеек для обхода санк-
ций»,— заявил во вторник на брифинге 
в Токио генеральный секретарь японского 
правительства Хирокадзу Мацуно. Таким 
образом, если еще год назад, во время пре-
дыдущего саммита «группы семи», прохо-
дившего на английском полуострове Кор-
нуолл, Япония выглядела слабым звеном 
в санкционной политике Запада против 
России, делая акцент на «китайской угро-
зе», то теперь Токио претендует на роль од-
ного из ее главных пропагандистов.

Еще одним «передовиком» санкционной 
политики накануне саммита G7 в Эльмау 
выступает Канада. Как заявила в понедель-
ник глава Минфина, вице-премьер Хрис-
тя Фриланд, в ближайшие дни правитель-
ство Канады рассчитывает принять закон, 
который позволит конфисковать попав-

шие под санкции российские активы. «Мы 
надеемся, что в ближайшие дни мой зако-
нопроект о бюджете будет принят, включая 
меры, позволяющие конфисковать попав-
шие под санкции российские активы»,— 
заявила Христя Фриланд в ходе совместной 
пресс-конференции с министром финансов 
США Джанет Йеллен. По ее словам, этот шаг 
ранее обсуждался и координировался с ме-
ждународными партнерами Канады, в том 
числе с США.

«Это действительно важно — расширить 
наши законодательные полномочия, по-
скольку мы считаем крайне необходимым 
изыскать средства для восстановления Ук-
раины. В связи с этим я не могу предста-
вить себе более подходящего источника 
такого финансирования, чем конфиско-
ванные российские активы»,— отметила 
Христя Фриланд — канадка украинского 
происхождения, известная давней непри-
миримой позицией по отношению к Рос-
сии и еще в 2014 году включенная в список 
канадских политиков, которым запрещен 
въезд в РФ.

Обратить внимание лидеров G7 на дру-
гие проблемы, не связанные с Россией, на-
кануне встречи в Эльмау попытался пре-
зидент Торгово-промышленной палаты 
Германии (DIHK) Петер Адриан. Он призвал 
участников саммита сосредоточиться на во-
просах защиты климата. «Взаимодействие 
в области климатической политики в кли-
матическом клубе могло бы помочь в зна-
чительной степени сбалансировать затраты 
на климат для компаний между вовлечен-
ными экономическими областями»,— зая-
вил Петер Адриан в понедельник в интер-
вью агентству DPA. По его словам, «семерка» 
могла бы стать площадкой для объедине-
ния усилий в области защиты климата. «Об-
щая цель должна заключаться в том, что-
бы сделать амбициозный климатический 
клуб ключевым элементом успешной гло-
бальной климатической политики»,— зая-
вил Петер Адриан.

Однако ранее одна из приоритетных для 
G7 тема экологической безопасности, судя 
по многочисленным официальным заявле-
ниям, уходит на второй план, как и вопро-
сы устойчивого экономического развития 
и восстановления мировой экономики по-
сле пандемии коронавируса. Первый после 
начала операции на Украине саммит G7 ста-
нет встречей семи главнокомандующих За-
пада в санкционной войне с Россией.

Сергей Строкань

Чувствительная «Точка-У» для G7 
Лидеры «группы семи» готовятся усилить давление на Россию

На фоне продолжающихся боевых дейст-
вий на Украине ЕС готовится 23–24 июня 
предоставить статус кандидатов на всту-
пление в союз Киеву и Кишиневу. Сиг-
налы о том, что это произойдет, звучат 
настолько часто и четко, что, кажется, 
иного результата встречи лидеров стран 
Евросоюза быть не может. Хотя о реаль-
ных переговорах о членстве в альянсе 
речи пока не идет, за годы евроинтегра-
ции два государства сделали немало ша-
гов для соответствия европейским стан-
дартам. И у Москвы, похоже, нет шансов 
развернуть их в свою сторону.

За четыре месяца, прошедшие с того мо-
мента, как российские войска вошли на тер-
риторию Украины и там начались масштаб-
ные боевые действия, Запад адаптировался 
к новой реальности. Брюссель отвечает Мо-
скве не только регулярными санкционными 
залпами, но и эффектными геополитически-
ми шагами.

В конце прошлой недели Еврокомиссия 
рекомендовала лидерам стран ЕС предоста-
вить Киеву и Кишиневу статус государств—
кандидатов на вступление в ЕС. На этой 
неделе решение должен утвердить Европей-
ский совет. Грузия пока осталась за бортом, 
но не забыта.

«Я считаю, что сейчас время признать ев-
ропейскую перспективу Украины, Молдовы 
и Грузии. Будущее этих стран и их народов — 
в Европейском союзе»,— заявил глава Евро-
совета Шарль Мишель в видеообращении, 
записанном накануне намеченной на 23–24 
июня встречи лидеров стран ЕС.

Агентство Bloomberg со ссылкой на источ-
ники 21 июня сообщило, что все 27 стран ЕС 

готовы на этой неделе сделать Украину кан-
дидатом на вступление. Об этом, по данным 
Bloomberg, шла речь на встрече постпредов 
стран ЕС, которая состоялась 20 июня,— во 
время дискуссий никто не выступил против 
положительного решения. Также, отмеча-
ет агентство, статус кандидата предлагается 
предоставить сейчас и Молдавии, а Грузии — 
в будущем, после выполнения страной ряда 
дополнительных условий.

Шарль Мишель не скрывал, что шестерен-
ки обычно неповоротливого бюрократиче-
ского механизма Евросоюза закрутились 
быстрее в связи с действиями России. По его 
словам, народ Украины сделал свой выбор — 
он выбрал европейское будущее и свободу, 
за которую теперь борется.

Украинские власти в новой трагической 
реальности продолжают удивлять. Нельзя 
сказать, что они привыкли к боевым дейст-
виям и ракетным ударам, но пока в одних 
регионах страны идут бои, в Киеве прини-
маются законы, необходимые в том числе 
для сближения с Евросоюзом. «Ежедневно 
делаем все, чтобы ни у кого не было сомне-
ний, что Украина заслуживает кандидатст-
ва. Ежедневно доказываем, что мы уже явля-
емся частью объединенного европейского, 
я бы даже сказал, ценностного пространст-
ва»,— сказал украинский президент Влади-
мир Зеленский в видеообращении, записан-
ном в правительственном квартале Киева 
в ночь на 21 июня.

Господин Зеленский перечислил то, что 
было сделано накануне днем Верховной ра-
дой: «Хочу отметить голосование за Конвен-
цию Совета Европы о предотвращении на-
силия в отношении женщин и домашнего 

насилия. Ее в Украине долго „сбивали“, де-
сятки лет. Хочу поблагодарить депутатов, ко-
торые поддержали закон „Об управлении 
отходами“. Это важный экологический до-
кумент. Закон несколько раз срывался из-за 
олигархических влияний. Принята Анти-
коррупционная стратегия. Это тоже очень 
важно».

Владимир Зеленский сообщил, что укра-
инские власти движутся «к главному реше-
нию Европейского совета, которое будет 
принято в пятницу». «Россия очень нервно 
воспринимает нашу активность,— отме-
тил он.— Снова обстрелы Харькова, Одессы, 
снова — попытки жестоких наступательных 
действий на Донбассе».

Молдавский лидер Майя Санду обрати-
лась к Евросоюзу в статье, которую напечата-
ли авторитетные европейские издания: Die 
Welt, Le Figaro, La Repubblica, El Pais, Gaze-
ta Wyborcza и другие. В ней также говорит-
ся о действиях Москвы в соседней с Россией 
и Молдавией стране: «Безжалостная и бес-
смысленная война против Украины напоми-
нает нам о том, что мир и свобода больше не 
данность. И заявка Молдовы о вступлении 
в ЕС проистекает из нашего сильного жела-
ния оставаться частью свободного мира. Мы 
искренне верим, что Молдова сможет оста-
ваться страной с крепкой демократией толь-
ко в том случае, если будет частью ЕС».

Надо признать, что и Украина, и Молда-
вия, и Грузия за годы, что они находятся вну-
три «Восточного партнерства» — проекта, за-
думанного для сближения постсоветских 
стран с ЕС,— по ряду направлений серьез-
но продвинулись. К примеру, энергосисте-
мы Украины и Молдавии интегрированы 

с европейскими. Киев стал наблюдателем 
в ENTSO-E — европейской сети операторов 
передачи электроэнергии. Молдавия также 
интегрировалась в европейские сети. Все 
это произошло в марте. «С марта мы намного 
круче интегрированы. Раньше был невозмо-
жен переток электроэнергии в нашу страну 
из ЕС, а теперь это возможно»,— пояснил „Ъ“ 
молдавский энергетический эксперт Серд-
жиу Тофилат. Также, по его словам, была до-
строена ветка газопровода из Румынии, ко-
торая стала альтернативным маршрутом 
поставки газа в страну.

Эксперты ЕС напрямую работают с укра-
инским, молдавским и грузинским пра-
вительствами, чтобы добиться прогресса 
и сближения в самых разных сферах: от ре-
формирования системы юстиции и сбли-
жения местных государственных сервисов 
с европейскими до общих норм, касаю-
щихся, например, движения по автодоро-
гам. Число принимаемых «евроинтеграци-
онных» законов исчисляется тысячами. Но 
сделано далеко не все, о чем Еврокомиссия 
и сообщила в ответах, подготовленных для 
каждой из трех стран, претендующих на 
статус кандидата.

Глава киевского центра прикладных по-
литических исследований «Пента» Влади-
мир Фесенко отмечает, что, хотя процеду-
ра кандидатства была проведена быстро, 
не стоит ждать, что так же быстро Украина 
дойдет от кандидатства до членства в ЕС. 
«Это будет решаться позже, в зависимости 
от ситуации после войны. Все реалисты. 
Практика такова, что сначала принимает-
ся решение о подготовке к переговорам 
(о членстве.— „Ъ“), это год-два, не меньше. 

Нужно ряд предварительных обязательств 
выполнить до конца этого года. Потом, как 
показывает опыт ряда стран, успешно всту-
пивших в ЕС, потребуется от четырех до 
шести лет на переговоры, реализацию ре-
форм»,— сказал эксперт „Ъ“. Процесс евро-
интеграции, говорит господин Фесенко, 
как показала работа, проделанная после 
подписания Киевом соглашения об ассо-
циации с ЕС,— это прежде всего процесс 
модернизации. «В этом главный смысл»,— 
подчеркнул собеседник „Ъ“.

Со своей стороны, Москва то заявляет, 
что чуть ли не приравнивает расширение 
ЕС к расширению НАТО, то говорит, что не 
имеет ничего против вступления в Евросоюз 
постсоветских стран. Но, по словам Влади-
мира Фесенко, это больше не важно: «Пози-
ция России не имеет значения. Война все по-
меняла. Нас не интересует мнение России».

Глава кишиневской ассоциации «За демо-
кратию участия» (ADEPT) Игорь Боцан счита-
ет, что кандидатство уже сильно изменило 
молдавскую политику. «У оппозиции, какой 
бы она ни была, просто нет альтернатив-
ного проекта, кроме евроинтеграции. По-
сле Беларуси, войны в Армении, Казахстана 
(имеются в виду январские события.— „Ъ“), 
Украины вряд ли кто-то из политических 
партий отважиться настаивать на том, что 
евроинтеграции есть альтернатива. Если бу-
дет положительный ответ (на заявку Молда-
вии о вступлении в ЕС.— „Ъ“), мы вступаем 
в фазу, когда борьба между партиями сведет-
ся к спорам о том, кто лучше способен реа-
лизовать европейский проект»,— сказал „Ъ“ 
господин Боцан.

Владимир Соловьев

Бери шинель, пошли в ЕС
Брюссель готовится удовлетворить заявки воюющей Украины и Молдавии на статус кандидатов в Евросоюз

Власти США так сильно хотели предо-
твратить вступление договора в силу, что, 
по сообщениям СМИ, убеждали даже стра-
ны, уже присоединившиеся к нему, ото-
звать свою подпись (см. „Ъ“ от 22 января 
2021 года). Из союзников США по НАТО 
в Вену вчера приехали представители че-
тырех стран (Бельгии, Германии, Нидер-
ландов и Норвегии), но лишь в качестве 
наблюдателей. Япония, непосредственно 
пострадавшая от ядерного удара, солидари-
зировавшись с США, проигнорировала кон-
ференцию.

Между тем в венском мероприятии при-
нимает самое активное участие один из 
ключевых союзников России — Казахс-
тан. Эта страна одной из первых подписа-
ла и ратифицировала ДЗЯО и даже выдви-
нула своего кандидата на пост заместителя 

председателя первой конференции догово-
ра. Казахстан все последние годы позицио-
нирует себя как один из драйверов глобаль-
ного движения за ядерное разоружение. 
Выступая на прошлой сессии Генассамблеи 
ООН, президент Касым-Жомарт Токаев на-
звал свою страну «примером и образцом 
для подражания как ответственное государ-
ство, добровольно отказавшееся от своего 
ракетно-ядерного арсенала и закрывшее 
крупнейший в мире атомный испытатель-
ный полигон (в Семипалатинске.— „Ъ“)».

Накануне встречи в Вене вице-премь-
ер — глава МИД Казахстана Мухтар Тлеубер-
ди опубликовал статью, в которой говорит-
ся о важности и полезности ДЗЯО. Новый 
договор, по его мнению, «отражает неудов-
летворенность большинства государств—
членов ООН игнорированием ядерными 
странами своих обязательств по разоруже-
нию». «Открытие к подписанию ДЗЯО и его 

вступление в силу дали многим дополни-
тельную надежду на более безопасный 
и разумный мир, который переживает се-
годня серьезный кризис»,— отмечает Мух-
тар Тлеуберди.

Напоминая о словах генсека ООН Анто-
ниу Гутерриша о том, что по миру рассре-
доточено 13,4 тыс. ядерных боеголовок, 
а возможность применения ядерного ору-
жия стала реальнее, чем в самые мрачные 
дни холодной войны, глава МИД Казахстана 
подчеркивает: «Нынешний военный кон-
фликт на территории Украины, разговоры 
о ренессансе ядерных вооружений и взаим-
ные угрозы применения ядерного оружия 
заставляют нас, как никогда прежде, заду-
маться о коллективной уязвимости чело-
вечества и о насущной необходимости за-
прета и ликвидации этого смертоносного 
оружия». Казахстан, как сказано в статье, 
призывает все государства, включая ядер-

ные державы, разработать поэтапный план 
полной ликвидации ядерного оружия до 
2045 года, к столетнему юбилею ООН.

О возросшей роли ДЗЯО в связи с вводом 
российских войск на территорию Украины 
накануне встречи в Вене в интервью изда-
нию Der Standard заявил и спецпредстави-
тель МИД Австрии, председатель первой 
конференции стран—подписантов ДЗЯО 
Александр Кментт. «Эмоциональная реак-
ция Европы (на действия России.— „Ъ“) 
в форме стремления к большему ядерно-
му сдерживанию — фатальная ошибка»,— 
предупредил он. По мнению дипломата, 
нынешняя «драматичная ситуация» долж-
на, наоборот, заставить переосмыслить 
свои позиции тех, кто еще не присоеди-
нился к ДЗЯО, поскольку она делает еще 
более актуальной ключевую цель догово-
ра. Продолжать опираться на концепцию 
ядерного сдерживания, по словам Алек-

сандра Кментта, значит подвергать челове-
чество высокому риску.

В середине июня авторитетный Сток-
гольмский институт исследования про-
блем мира (SIPRI)  выпустил доклад, 
в котором говорится: несмотря на незна-
чительное сокращение числа ядерных бо-
еголовок в 2021 году, в течение ближайше-
го десятилетия их количество будет расти. 
«Все государства, обладающие ядерным 
оружием, увеличивают или модернизиру-
ют свои арсеналы, и большинство из них 
обостряют ядерную риторику и роль, ко-
торую ядерное оружие играет в их воен-
ных стратегиях,— заявил аналитик SIPRI 
Уилфред Ван.— Это очень тревожная тен-
денция». По мнению экспертов SIPRI, риск 
применения ядерного оружия сегодня бо-
лее высок, чем когда-либо со времени окон-
чания холодной войны.

Елена Черненко

Бомба замедленного бездействия

Хозяин саммита G7 канцлер 
Германии Олаф Шольц 
призвал коллег по «семерке» 
настраиваться на длительное 
противостояние с Россией 
ФОТО VIACHESLAV RATYNSKYI / REUTERS
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Nikkei 225 26246,31 (+475,09)
РТС 1379,97 (+22,34)
FTSE 100 7152,05 (+30,24)

DAX 13292,4 (+26,8)
DJIA* 30485,5 (+596,72)
NASDAQ Composite* 11117,49 (+319,14)

*На 19:59.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.06.22
Австралийский доллар 38,0768
Английский фунт 67,0448
Белорусский рубль 21,5208
Датская крона 77,3478

Доллар США 54,7081
Евро 57,4566
Индийская рупия** 70,1372
Казахский тенге** 12,3422

Канадский доллар 42,1026
Китайский юань 82,6992
Норвежская крона* 55,2786
СДР 73,0484

Сингапурский доллар 39,4862
Турецкая лира* 31,5741
Украинская гривна* 18,5147
Шведская крона* 54,2890

Швейцарский франк 56,7041
Японская иена** 40,4676
*За 10. **За 100. 

Логистические перецепочки
Автоперевозчики просят президента не допускать в РФ европейских конкурентов

Международные автоперевоз
чики просят президента РФ за
блокировать въезд автотранс
порта из ЕС по белорусской 
схеме — с перецепкой или пере
грузом на границе. Ассоциация 
международных автомобиль
ных перевозчиков оценива
ет потери российских игроков 
изза санкций Евросоюза, за
претивших им въезд на его тер
риторию, в 9 млрд руб., а ущерб, 
нанесенный российской внеш
ней торговле  взвинтившими 
цены на направлении ЕС—
Россия иностранными пере
возчиками,— в 68 млрд руб. 
с увеличением в перспективе 
до 330 млрд руб. Часть ведомств 
против такого решения, фи
нальное совещание по вопросу 
должно  состояться на днях.

Общее собрание Ассоциации 
международных автомобильных 
перевозчиков (АСМАП) одобрило 
письмо от имени ассоциации на 
имя Владимира Путина с просьбой 
ввести для европейских автопере-
возчиков перецепку и перегруз на 
границе с Россией. В письме сооб-
щается, что в связи с пятым пакетом 
санкций Евросоюза, запретившим 
въезд российским и белорусским 
перевозчикам на его территорию 
(см. „Ъ“ от 6 апреля), «работу на ев-
ропейском направлении были вы-
нуждены прекратить около 3,1 тыс. 
российских предприятий». Потери 
доходов российских международ-
ных автоперевозчиков на 1 июня 
превысили 9 млрд руб. 

Поскольку иностранные транс-
портные компании после ухода 
российских предприятий заняли 

монопольное положение, они уве-
личили стоимость своих услуг по 
перевозке грузов из Европы в РФ 
в четыре-пять раз, говорится в пись-
ме. Дополнительные расходы рос-
сийских участников ВЭД с 9 апреля 
по 1 июня составили около 68 млрд 
руб. и до конца года могут составить 
еще 265 млрд руб.

АСМАП, как и ранее (см. „Ъ“ от 
22 апреля), призывает по приме-
ру Белоруссии запретить въезд ав-
тотранспорта ЕС, организовав 
перецепку полуприцепов или пе-
регрузку груза на приграничных та-
моженных терминалах. Белоруссия 
ввела такую меру с 16 апреля (см. „Ъ“ 
от 15 апреля). АСМАП просит прези-

дента дать поручение ускорить при-
нятие ответных мер в отношении 
перевозчиков стран ЕС по белорус-
скому образцу и предусмотреть фи-
нансовую поддержку пострадавших 
от санкций автопредприятий.

«Противниками введения ответ-
ных мер являются отдельные от-
раслевые министерства»,— сооб-
щается в письме. «Мы, посетив 
Псковскую область и посмотрев тер-
миналы, увидели, что они готовы де-
лать все то, что делает Белоруссия,— 
пояснил в своем выступлении 
президент АСМАП, председатель 
комитета Госдумы по транспорту Ев-
гений Москвичев.— Скажу честно: 
российская таможня сказала: „Мы 

не готовы“. Мы просим: давайте 
в виде эксперимента введем (такой 
режим.— „Ъ“) на один месяц в од-
ном пункте пропуска, давайте с Вы-
борга начнем. К сожалению, мини-
стры не слышат. Они в ответ на мои 
запросы как председателя комитета 
по транспорту прислали, Министер-
ство сельского хозяйства, 1,2 тыс. на-
именований, которые нельзя ни пе-
регружать, ни перецеплять. Туда 
входят аккумуляторные батареи, 
гвозди, предметы одежды, даже че-
ловеческая кровь. Минпромторг 
вообще прислал (отзыв.— „Ъ“) на 
57 страницах. Пока понимания нет».

Господин Москвичев  отметил, 
что Минтранс поддержал  АСМАП, 

написав письмо первому вице-пре-
мьера Андрея Белоусова с целью 
проведения совещания, где будет 
принято решение: «Мы надеем-
ся, что в ближайшее время при-
дем к полному пониманию про-
цесса, что делать». И. о. директора 
департамента госполитики в обла-
сти автомобильного и городского 
пассажирского транспорта Мин-
транса Владимир Луговенко до-
бавил, что совещание ожидается 
«со дня на день».

Глава Минпромторга Денис Ман-
туров в мае говорил, что если огра-
ничение въезда европейских транс-
портных средств «будет сделано, 
как, например, у белорусских кол-
лег — когда тягач может довозить 
непосредственно фуру до места на-
значения по перецепке,— то здесь 
большой проблемы логистической 
не будет». Однако серьезной необ-
ходимости в его реализации нет, 
отметил он. В Минпромторге доба-
вили, что решение требует четкого 
понимания готовности пригранич-
ной инфраструктуры и обеспече-
ния беспрепятственного провоза 
таких товаров, как гуманитарные 
грузы, фармацевтическая продук-
ция и продовольствие.

Источник „Ъ“ в отрасли отмеча-
ет продолжительность перецепки 
и перегрузки, из-за чего часть ев-
ропейских перевозчиков уже пе-
реориентировалась с трансбело-
русского маршрута на перевозки 
в РФ напрямую через погранпере-
ходы с ЕС, а также риски — придет-
ся нести ответственность за евро-
пейский полуприцеп в случае его 
 попадания в ДТП.

Наталья Скорлыгина
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Нужно признать, что цифровая по-
вестка на прошедшем ПМЭФ была 
настолько обширной, что периоди-
чески хотелось разорваться. Не ме-
нее дюжины дискуссий в програм-
ме были так или иначе посвящены 
цифре, из которых удалось успеть 
примерно на половину. Но, похо-
же, потеряла я не слишком много: за 
громкими названиями «Российские 
IT-решения мирового уровня: от-
вет на глобальные вызовы», «Струк-
турные изменения: новый путь Ру-
нета» или «Путь к IT-независимости» 
скрывалась каждый раз одна и та же 
мысль: IT-отрасль получила беспре-
цедентные льготы и вот-вот покажет 
 такие же результаты.

Парадигму о том, что условия для 
ведения IT-бизнеса в России выгод-
нее, чем где бы то ни было, начал 
в первый день форума устанавливать 
вице-премьер Дмитрий Чернышен-
ко и продолжили глава Минцифры 
Максут Шадаев, основатель «Лабора-
тории Касперского» Евгений Каспер-

ский и другие лидеры крупнейших 
софтверных компаний России. Евге-
ний Касперский на одной из сессий 
заявил, что в РФ создан «IT-paradise»: 
«В условной Германии, когда гово-
ришь, что дети с пятого класса в Рос-
сии учат программирование, начина-
ют плакать, а когда говоришь, какие 
у нас налоги, падают в обморок».

На других дискуссиях планомерно 
продвигалась идея того, что россий-
ские решения существуют почти во 
всех типах программного обеспече-
ния — от систем управления предпри-
ятиями до офисного пакета мобиль-
ных приложений. Именно софт и IT 
должны стать драйверами импорто-
независимости страны — звучало по-
чти на каждой панельной дискуссии. 

Но при этом все отчетливее прояв-
лялось огромное «слепое пятно», часть 
мира, которую все игнорировали: не-
обходимое для работы софта «желе-
зо», которое из-за военных действий 
на Украине оказалось в жестком де-
фиците и заменить его нечем. Пробле-
ме обеспечения РФ вычислительной 
техникой и электроникой на форуме 
не было посвящено ни одной сессии. 
Даже профильный заместитель ми-
нистра промышленности и торговли 
Василий Шпак, курирующий разви-
тие этой отрасли, в интервью „Ъ FM“ 
на форуме говорил про софт.

То, что публичная «цифровая по-
вестка» больна синдромом неглек-
та и явно перекошена в сторону ПО, 
было заметно и по конференции 
«Цифровая индустрия промышлен-
ной России» (ЦИПР): на традицион-
но «железной» выставке парадоксаль-
ным образом само «железо» публично 
не обсуждали. Символичным про-
явлением этой дыры восприятия 
стал стенд «Ростеха» — черный куб. 
 Стильный снаружи и пустой внутри.

Похоже, что стратегия многозначи-
тельного молчания становится основ-
ной для российской микроэлектро-
ники. Участники рынка в приватных 
беседах не скрывают, что освещение 
ситуации в отрасли «не приветствует-
ся», будь то в негативном или позитив-
ном ключе. Вот только чему может по-
мочь такая глубокая тишина? Может 
быть, в ней, как в опаринском пер-
вичном бульоне, самозарождаются 
чипы на 14–28 нм?

Публичная «цифровая 
повестка» явно больна 
синдромом неглекта  
и перекошена  
в сторону ПО, тогда 
как проблем больше 
всего с «железом»

Евразийская электроника подключается к госзакупкам
Участники российского рынка ждут наплыва союзных серверов

Власти совместно с профильными 
 консорциумами и ассоциациями об
суждают критерии допуска электро
ники и вычислительной техники из 
стран ЕАЭС на рынок госзакупок Рос
сии. 1 июля заканчивается действие 
 соглашения, которое осложняет допуск 
на рынок госзаказа техники из стран 
ЕАЭС. Эксперты и участники рынка 
опасаются, что после этого дешевая со
бранная в СНГ техника вытеснит про
дукцию РФ, но признают, что россий
ским потребителям может быть нужно 
именно это.

Минпромторг и Минцифры совместно 
с АНО «Вычислительная техника» (АНО ВТ, 
в числе ее учредителей «Аквариус», Yadro, 
«Элемент», производитель компьютеров 
Depo и другие) обсуждают критерии допуска 
на рынок государственных закупок вычи-
слительной техники и электроники, произ-
веденных в странах Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС, в него помимо России 
входят Армения, Белоруссия, Казахстан 
и Киргизия). Об этом „Ъ“ рассказали собе-

седник на рынке электроники и источник, 
близкий к одной из госкорпораций.

Дело в том, что подписанное 6 декабря 
премьером Михаилом Мишустиным согла-
шение, по которому произведенная в Рос-
сии электроника получает преференции при 
госзакупках по отношению к оборудованию 
ЕАЭС, истекает 1 июля.

Согласно документу, производители техни-
ки из ЕАЭС для участия в госзакупках должны 
были предоставлять сертификат происхожде-
ния техники по форме СТ-1, а также доказать 
факт производства техники внутри страны по 
механизму 719-го постановления правитель-
ства. После 1 июля резидентам ЕАЭС для досту-
па на российский рынок госзаказа будет доста-
точно предоставить сертификат СТ-1, который 
выписывается внутри страны.

Исходный механизм был призван не допу-
стить на рынок госзаказа импортную технику 
крупноузловой сборки из ЕАЭС. В Минцифры 
переадресовали запрос „Ъ“ в Минпромторг, 
там не ответили, так же поступили и в АНО ВТ. 
Глава организации Светлана Легостаева не от-
ветила на звонки „Ъ“.

Как объясняет исполнительный директор 
Ассоциации разработчиков и производите-
лей электроники Иван Покровский, если Рос-
сия не пролонгирует действие соглашения, 
техника из ЕАЭС может потеснить на госза-
купках российскую. «Отечественные компа-
нии будут в худших условиях, потому что у нас 
гораздо строже проверка происхождения тех-
ники, нежели в евразийских странах»,—го-
ворит он. Собеседник „Ъ“ в правительстве 
подтверждает: «На рынок госзаказа выйдут де-
шевые и как бы армянские ноутбуки, по сути 
же это будет техника западных вендоров, про-
сто собранная на крупном узле в Армении».

Однако сейчас именно это может быть 
нужно российским потребителям. После 24 
февраля ситуация с поставками в страну вы-
числительной техники и электроники деста-
билизировалась. Об ограничении поставок 
заявили Intel, AMD, Dell, Samsung. Ситуация 
привела к тому, что крупнейшие российские 
IT-компании заявили о трудностях при закуп-
ке серверов и систем хранения данных: в част-
ности, на фоне увеличения нагрузки на инфра-
структуру VK попросила Минцифры помочь 

в поиске вендора, готового продать компании 
«десятки тысяч серверов». (см. „Ъ“ от 25 апреля).

Опрошенные „Ъ“ эксперты и участники 
рынка расходятся в оценке ситуации. По мне-
нию директора консорциума «Базис» Арсения 
Брыкина, нужно договориться о единых стан-
дартах и правилах по допуску электроники из 
ЕАЭС. «Важно, чтобы техника была действи-
тельно произведена в стране, а не собрана на 
крупном узле»,— отмечает он.

Директор Ассоциации предприятий ком-
пьютерных и информационных технологий 
Николай Комлев, напротив, считает в теку-
щей ситуации возможным ослабление кри-
териев или требований по происхождению 
продукции. «Перед государством стоит слож-
ная задача — обеспечить наполнение полок 
электроникой из любых каналов поставки 
и одновременно запустить собственное про-
изводство, дав производителям преферен-
ции»,— говорит он. По мнению эксперта, 
сейчас нужно ослаблять протекционистские 
меры и действовать по принципу «лишь бы 
оборудования хватило».

Тимофей Корнев, Никита Королев

Мошенники перезвонили
Активность злоумышленников снова выросла

Стихшие было после начала военных 
действий на Украине звонки россия
нам от мошенников возобновились 
и даже активизировались. Если в фев
рале их доля была на уровне 9,5% от об
щего количества, то к маю достигла 
12,5%. По мнению экспертов, росту мо
шенничеств способствует социальное 
напряжение изза сложной экономи
ческой ситуации, а злоумышленники 
нашли новые юрисдикции и финан
совые схемы.

С середины марта доля мобильных поль-
зователей в России, которым поступали 
звонки мошенников с неизвестных номе-
ров, начала расти и достигла к концу мая 
12,5% от общего числа, рассказали „Ъ“ в «Ла-
боратории Касперского». То есть каждый 
восьмой сталкивался с телефонным мошен-
ничеством по меньшей мере раз в неделю. 
С декабря 2021 по февраль 2022 года показа-
тель составлял 9,5%. В целом доля пользова-
телей, столкнувшихся весной с различными 
нежелательными звонками, включая спам, 
превышает 70%.

После начала военных действий РФ на Ук-
раине многие эксперты и граждане отмеча-
ли снижение числа мошеннических звонков. 
Но уже в апреле и мае объем мошенничества 
существенно увеличился, выйдя на уровень 
2021 года, отмечает главный эксперт «Лабора-
тории Касперского» Сергей Голованов. При-
чем, по его словам, злоумышленники вклю-
чали в свои легенды новостную повестку, 
например, упоминали отключение финансо-
вых организаций от SWIFT.

Количество опасных звонков выросло 
и год к году: в мае 2022 года их было на 32% 
больше по сравнению с аналогичным перио-
дом 2021 года, рассказали „Ъ“ в «Яндексе». По 
данным ЦБ, за первый квартал 2022 года мо-
шенники, в первую очередь телефонные, по-
хитили у клиентов банков РФ 3,3 млрд руб., 
что почти на 14% больше, чем годом ранее.

Каждый восьмой входящий звонок явля-
ется нежелательным, а количество методов 
мошенничества с применением социально-
го инжиниринга, к сожалению, не уменьша-
ется, подтвердили „Ъ“ в «Вымпелкоме»: «Мы 
внедряем технологии искусственного интел-

лекта, чтобы процесс идентификации потен-
циального мошенника был быстрее». В МТС 
тоже действует автоматизированная антифро-
довая система, которая пресекает подобные 
звонки, отметили в компании. Tele2 сотруд-
ничает с Тинькофф-банком и Сбербанком, что-
бы отличать звонки из служб банка от звонков 
мошенников, говорят в операторе. Там также 
подтверждают негативную тенденцию: «Если 
в марте мы фиксировали спад фрод-звонков, 
то в последние два месяца активность мошен-
ников вернулась к прежнему уровню».

В апреле эксперты по информбезопасно-
сти надеялись, что фрод пойдет на спад из-за 
сложностей с переводом денег за границу, 
где базировались мошенники, и приостанов-
ки работы в РФ Visa и MasterCard (см. „Ъ“ от 
18 апреля). Но в итоге мошенники адаптиру-
ются, меняя пути вывода денег, объясняет ди-
ректор центра противодействию мошенни-
честву «Информзащиты» Павел Коваленко: 
«С российских кошельков и карт сделать это 
сейчас непросто, перестали работать и серви-
сы по переводу денег на кошельки без имени, 
например moneygram. Это усложняет схему, 

но не делает ее невозможной». Есть ряд стран, 
которые открывают карты и разрешают пере-
воды через кошельки, добавляет эксперт.

Рост мошенничества связан с простотой 
использования широкого диапазона номе-
ров и возможностью их быстрой замены, не 
говоря уже о технологиях подмены номера, 
считает старший юрист Digital Rights Center 
Владимир Ожерельев. Другим фактором, по 
его мнению, остается расположение исполни-
телей на территории других государств, что 
значительно усложняет работу правоохрани-
тельных органов. По данным Павла Ковален-
ко, многие мошеннические колл-центры пе-
реместились в Прибалтику.

Директор технического департамента 
«ХайТэк-Интеграции» Дмитрий Ласьков счи-
тает всплеск мошенничества следствием со-
циальной напряженности и неопределенно-
сти из-за сложной экономической ситуации: 
«Появились новые поводы для обмана, на-
пример, из-за удаления из магазинов прило-
жений Google Play и App Store приложения 
Сбербанка».

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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„Ъ“ стали известны подробности проек-
та обращения золота в цифровой форме 
на Санкт-Петербургской валютной бирже 
(СПВБ). Она может начать торги «цифровы-
ми сертификатами» на хранящиеся в банках 
слитки золота в следующем году. У инстру-
мента есть признаки цифрового финансово-
го актива, но полностью он под его опреде-
ление не подходит, отмечают юристы.

По словам источника „Ъ“ на финансовом рын-
ке, обращение золота в цифровой форме на СПВБ 
может начаться в 2023 году. Подразумевается, что 
золотой слиток будет регистрироваться на специ-
альной цифровой платформе, после чего у него 
появится подобие «цифрового сертификата». По-
сле этого слиток можно будет продавать, не пе-
ремещая само золото по счетам. Кроме того, не 
нужно будет нести издержки по хранению золо-
та, а также подтверждать владение им, при этом 
при желании инвестор сможет получить слиток 
на руки, пояснил собеседник „Ъ“.

Соглашение о создании соответствующей эко-
системы «Гознак» и СПВБ подписали на ПМЭФ на 
прошлой неделе. В пресс-службе «Гознака» „Ъ“ 
подтвердили, что речь идет о финансовых ин-
струментах, обеспеченных физическим золотом. 
Обе стороны сделки отметили, что на данном эта-
пе идет только проработка операционной и кор-
поративной модели будущей площадки, отказав-
шись от подробностей.

• СПВБ учреждена в мае 1992 года. Длительное вре-
мя на ней проводились торги валютами, а также 
облигациями Санкт-Петербурга. В 2019 году биржу 

предполагалось использовать для организации тор-
гов ценными бумагами подсанкционных компаний и 
банков (см. „Ъ“ от 9 августа 2019 года). В начале 
2020 года на бирже был размещен выпуск облигаций 
крымского банка РНКБ, а сейчас в основном разме-
щаются бюджетные средства Санкт-Петербурга.
Торги золотом в России проходят на Москов-

ской бирже, но инвесторы могут получить металл 
в виде мерного слитка только через один из упол-
номоченных банков по довольно сложной про-
цедуре. Сейчас ежедневые объемы торгов состав-
ляют 240–360 млн руб., порой превышая 500 млн 
руб., что сопоставимо с показателями начала года.

Описываемый продукт может иметь призна-
ки цифрового финансового актива или гибридно-
го цифрового продукта, отметила старший юрист 
коммерческой практики ALUMNI Partners Инна 
Неминущая. По ее словам, «цифровое свидетель-
ство» на золото может быть квалифицировано как 
цифровой финансовый актив, если предоставит 
его владельцу право получить стоимость золота 
на дату погашения, позволит передать права, удо-
стоверенные активом, новому приобретателю 
с момента внесения в информационную систему 
площадки записи о совершении передачи. 

Источник „Ъ“ в крупной кредитной организа-
ции отметил, что для обращения ЦФА необходи-
мо, чтобы специальная платформа была зареги-
стрирована в ЦБ. По словам двух источников „Ъ“ 
на финансовом рынке, СПВБ планирует работать 
с ЦФА. Еще два собеседника „Ъ“ отметили, что бир-
жа проявляет интерес к обращению криптовалют. 
В конце марта СПВБ заключила договор покупки 

вычислительных мощностей на $3,5 млн, кото-
рые предполагалось использовать в том числе при 
торговле товарными активами (см. „Ъ“ от 19 мая).

Однако, по мнению адвоката Балтийской кол-
легии адвокатов Елены Менде, в рамках теку-
щего российского регулирования будущий ин-
струмент выходит за пределы понятия ЦФА. Так, 
закон о ЦФА не позволяет реализовать право на 
физическое получение слитка, потому что разре-
шены пока только денежные права требования. 
«Если планируется получение слитка, то необхо-
димо либо вносить изменения в законодательст-
во, либо делать гибридные инструменты»,— уточ-
нила госпожа Менде.

Единственная разница проекта СПВБ с сущест-
вующей биржевой торговлей из того, что пока из-
вестно,— это регистрация конкретного золотого 
слитка на цифровой платформе, отметила анали-
тик по товарным рынкам «Открытие Инвестиций» 
Оксана Лукичева. По сути, на СПВБ будет прода-
ваться конкретный слиток физического металла 
в виртуальной форме, при этом перемещения золо-
та между банками не планируется, пояснила она.

Возможны нюансы с точки зрения получения 
слитков в физическом виде, «но сама возмож-
ность положить золото себе в карман будет при-
влекать инвесторов», полагает главный анали-
тик УК «Ингосстрах-Инвестиций» Виктор Тунев. 
Госпожа Лукичева считает, что если все слитки бу-
дут учтены, «то можно смело выдавать на руки фи-
зическим лицам без НДС, а юридические лица об-
лагать неотмененным НДС».

Ксения Куликова, Екатерина Волкова

Золото отольют в цифре
На финансовом рынке может появиться новый инструмент

Как стало известно „Ъ“, входя-
щее в тройку крупнейших бюро 
кредитных историй (БКИ) «Эк-
вифакс» сменит собственников. 
75% принадлежит западным 
структурам, еще 25% владеет 
российский ХКФ-банк. В мае ак-
ционеры банка сообщили о за-
ключении соглашения по про-
даже своих банковских активов 
в России группе российских ин-
весторов во главе с бывшим ру-
ководителем РТС Иваном Ты-
рышкиным, они же станут но-
выми бенефициарами БКИ.

О том, что западные собственни-
ки БКИ «Эквифакс» намерены вый-
ти из этого актива, рассказали „Ъ“ 
близкие к ним источники. На дан-
ный момент, согласно информации 
«СПАРК-Интерфакс», 50% БКИ при-
надлежит «Эквифакс Люксембург 
(С.А.Р.Л)», 25% «Глобал Пейментс» 
(Чешская Республика) и 25% россий-
скому ХКФ-банку.

По словам собеседников „Ъ“, 
в условиях санкций западным ком-
паниям, хоть и исторически причаст-

ным к бизнесу кредитных историй 
(американская компания «Эквифакс» 
основана в 1899 году и на текущий 
момент представлена в 24 странах по 
всему миру), приходится под давле-
нием западных властей покидать РФ.

• БКИ «Эквифакс» входит в тройку 
крупнейших бюро РФ, на которые 
суммарно приходится более 95% дан-
ных о кредитных историях. Всего, 
по данным ЦБ, на рынке действуют 
семь БКИ, четыре из которых име-
ют статус квалифицированных 
(предоставляют пользователям 
данные из других бюро). Данные о до-
лях рынка БКИ не раскрываются, 
но, по собственным данным «Экви-
факс», БКИ имеет базу из более чем 
513 млн шт. кредитных историй 
физлиц и 1,9 млн историй юрлиц. 
За 2021 год чистая прибыль БКИ со-
ставила 2,2   млрд руб. против 
1,7   млрд руб. прибыли годом ранее.
Новыми собственниками БКИ «Эк-

вифакс» станут акционеры ХКФ-банка 
(группа инвесторов в лице бывшего 
руководителя РТС Ивана Тырышки-
на, Ибрагима Загидулина, Елены Мар-

тыненко, Виолетты Чайки, Дмитрия 
Чемендрякова). Сам банк, по инфор-
мации „Ъ“, сохранит 25%.

В середине мая PPF Group и Home 
Credit сообщили о заключении со-
глашения по продаже своих банков-
ских активов и дочерних компаний 
в России группе российских инди-
видуальных инвесторов во главе 
с господином Тырышкиным. Было 
продано 49,5% акций российского 
ХКФ-банка, а также по 49,5% в ком-
пании «Хоум Кредит страхование» 
и МКК «Купи не копи». Иван Тырыш-
кин уточнял тогда, что это первый 
этап сделки.

В ХКФ-банке и БКИ «Эквифакс» от-
казались от комментариев. Запад-
ные и новые российские акционеры 
БКИ не смогли оперативно ответить 
на запросы „Ъ“.

Эксперты затрудняются оценить 
стоимость сделки. По мнению парт-
нера ФГ «Дмитрий Донской» Дмит-
рия Курбатского, она могла быть 
частью общей сделки по покупке 
группой инвесторов активов PPF 
Group и Home Credit.

Директор департамента по прода-
жам финансовых продуктов и услуг 
инвесткомпании «Вектор Икс» Сер-
гей Звенигородский отмечает, что 
если исходить из международной 
рыночной практики, то речь могла 
бы идти о 8–10 EBITDA (доналоговая 
прибыль), но сейчас иностранные 
акционеры выходят из российских 
активов по минимальным ценам.

При этом участники рынка ви-
дят минусы в консолидации банка 
и БКИ у одних собственников. «По-
тенциально собственники могут 
использовать данные БКИ в некон-
курентной борьбе за чужих заемщи-
ков, поэтому, думаю, не все партне-
ры согласятся передавать данные 
в БКИ»,— говорит гендиректор МКК 
«Страна Экспресс» Константин Лебе-
дев. Аналогичная проблема, отме-
чает он, существует у БКИ «Русский 
стандарт», которое, несмотря на все 
усилия, остается кэптивным для од-
ноименного банка.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова,  
Евгений Хвостик

Кредитные истории меняют владельцев
Бенефициарами БКИ «Эквифакс» станут новые собственники ХКФ-банка

Вместе с ростом объемов креди-
тования в сегменте краудлен-
динга растет и объем просро-
ченной задолженности. Это свя-
зано с вызреванием портфелей 
и кризисной ситуацией на рын-
ках. Пока уровень просрочки 
не выглядит критическим и не 
требует дополнительного регу-
лирования. Однако в перспек-
тиве могут возникнуть пробле-
мы с ее взысканием.

В обзоре рынка краудфандин-
га ЦБ отмечает опережающий рост 
просроченной задолженности: ее 
объем по состоянию на 31 марта до-
стиг 537 млн руб., превысив в пять 
раз прошлогодний показатель. Сам 
рынок краудфандинга за это время 
вырос всего в два раза (до 3,35 млрд 
руб.). Кроме того, в первом кварта-
ле возросла «дефолтная» задолжен-
ность — задолженность со сроком 
неисполнения обязательств по до-
говорам займа свыше 91 дня, пре-
высив показатель прошлого года 
в десять раз. Это может быть связано 
с недостатками в скоринговых сис-
темах, которые использовались ин-
вестиционными платформами на 
ранних стадиях развития, отмечают 
в Банке России.

• Краудфандинг — это способ при-
влечения средств в бизнес с помощью 
специальных интернет-площадок. 
Деньги можно взять в долг, обме-
нять на долю будущей прибыли. 
Средства выдают инвесторы — фи-
зические или юридические лица. В ре-
естре ЦБ зарегистрировано 59 опе-
раторов инвестиционных плат-
форм (ОИП).

«Все проекты относятся к старта-
пам, будущее которых тяжело про-
гнозировать. Указанная доходность 
носит условный характер, и быть 
уверенными в выплате нельзя. Лишь 
малая часть проектов показывают 
результат и становятся успешными. 
Поэтому однозначно, что в услови-
ях кризиса рынок будет видеть рост 
просрочки проектов перед инвесто-
рами»,— поясняет основатель Ande-
rida Financial Group Алексей Тара-
повский. Вместе с тем, как отмечает 
исполнительный директор АОИП 
Кирилл Косминский, уровень прос-
рочки контролируем и не требует 
вмешательства с точки зрения регу-
лирования.

По данным основателя платфор-
мы JetLend Романа Хорошева, сред-
ний показатель просрочки в целом 
по рынку оценивается в 2,85% (по 
платформам, входящим в Ассоциа-
цию операторов инвестиционных 
платформ, АОИП). Это соответст-
вует уровню просрочки в сегменте 
банковского кредитования МСБ, 
добавляет член экспертного сове-
та комитета Госдумы по финансово-
му рынку Юрий Колесников. «Даже 
в эти тяжелые месяцы портфели ин-
весторов приносили им процент-
ный доход на уровне 2–3% в месяц, 
что с лихвой перекрывало убыт-
ки по дефолтам»,— подчеркивает 
управляющий партнер компании 
«Поток» Юрий Попов.

Как и все участники финансового 
рынка, инвестплатформы замора-
живали работу на период высокой 
неопределенности, говорится в от-
чете ЦБ, однако уже в апреле—мае 

объемы начали восстанавливаться. 
И хотя, по словам директора по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Ивана Уклеина, во втором квартале 
на сегмент будут оказывать давле-
ние макроэкономические факторы 
(возросшие процентные ставки ока-
жут давление как на спрос, так и на 
предложение денег, которые могли 
быть переложены в доходные бан-
ковские депозиты с меньшим уров-
нем риска), по оценке АОИП, по 
итогам второго квартала рост рын-
ка может составить 10–30% к перво-
му кварталу.

Но во втором квартале показа-
тель просрочки может показать 
дальнейший рост, опасаются участ-
ники рынка. «Это связано с „вызре-
ванием“ портфелей займов, то есть 
их переходом просрочки из катего-
рии „до 90 дней“ в категорию „90+“, 
и с попаданием в эту категорию 
займов, выданных в конце прош-
лого и особенно в начале текущего 
года»,— поясняет господин Попов. 
Кроме того, сам процесс взыскания 
просроченной задолженности в сег-
менте пока затруднен из-за морато-
рия на банкротство, отмечает госпо-
дин Колесников.

Допускать неконтролируемый 
рост просрочки нельзя, сходятся во 
мнении эксперты и участники рын-
ка. Нужно создать единые требова-
ния к скорингу, чтобы избежать не-
контролируемого роста просрочки 
и дефолтов, над этим уже думает 
Банк России, говорит господин Кос-
минский (в ЦБ от комментариев от-
казались). Однако, предупреждает 
президент СРО НАПКА Эльман Мех-

тиев, в случае более строгого скорин-
га или кредитования под залог крау-
дфандинг будет мало отличаться от 
банковского кредитования и финан-
сирование для многих проектов ока-
жется недоступно.

Полина Трифонова

С миру по долгу
Краудлендинг обрастает просрочкой

Депутаты рассмотрят законо-
проект, позволяющий подсанк-
ционным банкам создавать спе-
циальные юрлица, в которые 
будут переданы их заморожен-
ные активы и обязательства пе-
ред иностранными кредитора-
ми. Участники рынка отмеча-
ют, что это позволит банкам со-
кратить резервы и высвобо-
дить часть капитала. Однако, 
по словам юристов, такая реор-
ганизация может спровоциро-
вать часть кредиторов досрочно 
предъявить требования, а если 
процесс захватит компании — 
вызвать волну передела собст-
венности.

Госдума 22 июня планирует рас-
смотреть в первом чтении зако-
нопроект, устанавливающий спе-
циальное регулирование в сфере 
финансового рынка и корпоратив-
ных отношений. В частности, в нем 
предусмотрена норма, позволяющая 
банкам, попавшим под санкции, 
провести реорганизацию с выделе-
нием юрлица, которому будут пере-
даны замороженные иностранные 
активы, а также обязательства пе-
ред кредиторами из недружествен-
ных стран. Перечень активов и обя-
зательств должен согласовываться 
с Банком России. Передаваемое иму-
щество признается обеспечением 
исполнения обязательств банка пе-
ред иностранными кредиторами из 
недружественных стран, и никому 
другому на него нельзя будет обра-
щать взыскание.

• Под блокирующие санкции в раз-
личных юрисдикциях российские бан-
ки стали попадать с 2014 года. Пер-
выми в американский SDN-list вошли 
банк «Россия» и СМП-банк с дочерни-
ми банками. Впоследствии в него по-
пали банки, работающие в Крыму,— 
РНКБ, Генбанк и другие. После начала 
СВО на Украине под жесткие запад-
ные санкции (США и Евросоюза) по-
пали Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, 
Промсвязьбанк, Совкомбанк, «ФК 
Открытие», Новикомбанк, ТКБ и др. 
Под блокирующие британские санк-
ции попали Газпромбанк, Альфа-
банк, МКБ, УБРиР.
В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 

Банкиры также официально не ком-
ментируют законопроект. Однако, 
по словам источника „Ъ“, близкого 
к одному из подсанкционных банков, 
основная польза от принятия закона 
заключается в возможности снизить 
резервы, которые были созданы под 
замороженные активы. «Когда эти ак-
тивы будут разморожены и удастся ли 
произвести взаимозачет с иностран-
ными кредиторами, неизвестно, 
а высвободить капитал необходимо 
уже сейчас»,— отмечает он.

Как поясняют эксперты, в ре-
зультате передачи активов от бан-
ка новому юрлицу они списывают-
ся с баланса банка, соответственно, 
высвобождаются и резервы, создан-
ные под них. Объем активов бан-
ков, замороженных в иностранных 
юрисдикциях, может составлять 
3 трлн руб. (см. „Ъ“ от 25 мая). Исхо-

дя из нормативных требований, ре-
зервы оцениваются в сотни милли-
ардов рублей.

По словам старшего юриста кор-
поративной практики адвокатского 
бюро КИАП Романа Суслова, реше-
ние о выделении на общем собра-
нии утверждают акционеры банка, 
которые и становятся акционерами 
нового общества. Как уточняет руко-
водитель санкционной практики ад-
вокатского бюро А-ПРО Екатерина 
Макеева, особенность подобной ре-
организации в том, что создаваемые 
юрлица не являются правопреемни-
ками основного общества в отноше-
нии, например, налогов.

В обычной ситуации подобная 
операция повлекла бы право кре-
диторов банка требовать досроч-
ного исполнения их обязательств. 
«Законопроект ограждает подсанк-
ционные банки от таких обязан-
ностей в отношении кредиторов из 
недружественных стран: банки смо-
гут сначала провести реорганиза-
цию и только потом уведомить о ней 
иностранных кредиторов. Потребо-
вать досрочного исполнения обя-
зательств такие кредиторы тоже не 
смогут»,— указывает Роман Суслов. 

Однако прочим кредиторам пре-
доставляется возможность заявить 
свои требования досрочно. «Вполне 
возможно, что такие кредиторы захо-
тят воспользоваться этой возможно-
стью, так как ранее они это не могли 
сделать ввиду условий своих сделок 
с банком отказаться от договоров»,— 
считает старший юрист юридиче-
ской фирмы Tomashevskaya & Part-
ners Михаил Жужжалов.

Эксперты также обращают вни-
мание, что закон дает возможность 
решить проблему только банкам, 
хотя она стоит и перед компания-
ми реального сектора. «Новые юрли-
ца» могут заняться скупкой «долгов 
у компаний небанковского секто-
ра», полагает Екатерина Макеева. По 
ее словам, с одной стороны, иници-
атива обусловлена существующим 
«кризисным» рынком, с другой — 
положения законопроекта усугубля-
ют риски передела рынка с наруше-
нием прав акционеров, не имеющих 
контрольного пакета. В результате, 
отмечает юрист, «если процесс не бу-
дет взят под контроль, страна войдет 
в очередной виток передела прав 
собственности».

Максим Буйлов

Юрлица  
плохих активов
Подсанкционные банки  
делением умножат капитал

У нас в стране 
не недостаток долга, 

а недостаток капитала
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ ,16 июня

Ц И Т А Т А
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Одногазовое  
повышение налога

По данным „Ъ“, проект уже 
прошел комиссию правительст-
ва по законопроектной деятель-
ности и, таким образом, с высокой 
 вероятностью будет одобрен прави-
тельством.

«Сумма налога, исчисленная 
налогоплательщиками, являю-
щимися в течение всего налого-
вого периода организациями—
собственниками объектов Единой 
системы газоснабжения, за налого-
вый период, начало которого при-
ходится на период с 1 сентября по 
30 ноября 2022 года включительно, 
при добыче газа горючего природ-
ного по совокупности всех участков 
недр, лицензия на пользование ко-
торыми выдана таким организаци-
ям в соответствии с законодатель-
ством РФ о недрах, увеличивается 
на величину 416 000, выраженную 
в миллионах рублей»,— говорит-
ся в тексте поправок. Таким обра-
зом, речь идет не о постоянном, 
а о единовременном изъятии 
средств у «Газпрома».

Такое действие было решено 
произвести в связи с высокими це-
нами на газ на европейских рын-
ках, говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту Минфина. 
Спотовые цены на газ в Европе на 
нидерландском хабе TTF в 2021 году 
выросли более чем в четыре раза: 
с $240 за 1 тыс. кубометров до бо-
лее чем $1000 за 1 тыс. кубометров 
к концу года.

В 2015 году Минфин уже увели-
чивал для «Газпрома» НДПИ, вводя 
для компании повышающие коэф-
фициенты в формулу исчисления 

налога (так называемые нашлепки). 
Формально это объяснялось тем, что 
Минфин добивался перечисления 
в бюджет половины прибыли «Газ-

прома», и если монополия одобряла 
размер дивидендов меньше 50%, то 
министерство «добирало» необходи-
мый объем за счет НДПИ. Впрочем, 
аналогичные «нашлепки» вводи-
лись и для нефтяной отрасли: в тот 
период бюджет ощущал нехватку 
средств из-за низких цен на нефть. 

Но в этом году «Газпром» объявил, 
что намерен выплатить рекордные 

за всю историю дивиденды в раз-
мере 52,53 руб. за акцию по итогам 
2021 года. Общий объем дивиденд-
ных выплат составит 1,24 трлн руб., 
или 50% от скорректированной чи-
стой прибыли компании по МСФО. 
Собрание акционеров «Газпрома», 
на котором выплата должна быть ут-
верждена, может пройти в заочной 
форме 30 июня. На данный момент 
неясно, будет ли размер дивиден-
дов скорректирован на выплату до-
полнительного НДПИ — если да, то 
формально это будет означать отход 
компании от принятой дивиденд-
ной политики.

В «Газпроме» не стали комменти-
ровать, скажется ли предложение 
Минфина на выплатах акционерам 
за 2021 год, в министерстве на за-
прос „Ъ“ не ответили. 

Как полагает Андрей Полищук 
из Райффайзенбанка, рост налого-
вых платежей должен иметь разо-
вый эффект и не приведет к посто-
янному увеличению ставки НДПИ 
для «Газпрома». Однако, по его оцен-
кам, эти дополнительные расходы 
должны сократить чистую прибыль 
«Газпрома» в 2022 году на 323 млрд 
руб., или 14%, а дивидендные вы-
платы — на 161 млрд руб., или око-
ло 7 руб. на акцию.

Между тем в этом году цены на 
газ в Европе остаются крайне вы-
сокими, и, даже несмотря на со-
кращение объемов экспорта, вы-
ручка «Газпрома» от экспорта газа 
может оказаться рекордной. Дан-
ное обстоятельство может создать 
для Минфина стимулы повторить 
внеплановое увеличение НДПИ 
и в 2023 году.

Татьяна Дятел

Частные компании  
вступили во внутренние воды
Структуры Игоря Юсуфова  
получат лицензии в Карском море

Ямальская шельфовая компа-
ния Игоря Юсуфова после дол-
гих согласований первой по-
лучит лицензии на геологиче-
ское изучение участков в Обской 
и Байдарацкой губах в Арктике 
в рамках заявительного прин-
ципа. Хотя правительство полу-
чило заявки еще в сентябре 2021 
года, первые четыре лицензии 
прошли согласование только 
сейчас. По данным „Ъ“, ЛУКОЙЛ 
пока не смог согласовать при-
суждение лицензии на участок 
«Надежда» на Балтике, при этом 
«Газпром нефть» близка к полу-
чению Усть-Енисейского участка 
в Карском море.

Правительство своим распоряже-
нием от 20 июня присудило Ямаль-
ской шельфовой компании (вхо-
дит в фонд «Энергия» экс-министра 
энергетики Игоря Юсуфова) лицен-
зии на геологическое изучение в Об-
ской и Байдарацкой губах Карского 
моря — участки Усть-Обский 2, 3, 4 
и Байдарацкий в Карском море, рас-
поряжение было опубликовано 21 
июня. Это первые лицензии на участ-
ки во внутренних водах и территори-
альном море (12 миль от берега), ко-
торые правительство присуждает по 
заявительному принципу (см. „Ъ“ от 
15 сентября 2021 года).

Формально с 2019 года компании 
могли подавать заявки на геологиче-
ское изучение участков федерально-
го значения, но регламент, утвержда-
ющий порядок рассмотрения заявок, 
правительство установило лишь 
в сентябре 2020 года. Прием заявок 
открыт в два окна: в декабре—январе 
и июне—июле.

Однако на практике компании 
столкнулись с проблемами в согласо-

вании для получения лицензий. Мин-
природы еще в сентябре 2021 года 
направило заявки Ямальской шель-
фовой компании и ЛУКОЙЛа в прави-
тельство, поскольку они были первы-
ми, кто проявил интерес к участкам 
в территориальном море. Так, по дан-
ным „Ъ“, ЛУКОЙЛ, запросивший уча-
сток «Надежда» на Балтике в рамках 
такой процедуры, по-прежнему со-

гласовывает присуждение лицензии, 
так как у властей появились вопросы 
относительно влияния работ на нац-
парк «Куршская коса».

Зампред правления фонда «Энер-
гия» Егор Богданов заявил „Ъ“, что 
компания являлась одним из ини-
циаторов идеи о лицензировании 
участков во внутренних водах. По его 
словам, помимо длительного утвер-
ждения самого регламента и подачи 
заявок, правительство несколько раз 
запрашивало дополнительные пояс-
нения. Речь идет о гарантиях финан-
сирования, подрядчиках и отсутст-
вии вреда экологии. «С „Южморгео“ 
у нас подписан меморандум по про-
ведению сейсмики, и, надеюсь, успе-
ем начать ее в этот полевой сезон, так-
же есть договоренности по бурению 
с „Газпром флотом“»,— добавил он.

По словам источников „Ъ“, «Газ-
пром нефть» близка к согласова-
нию о присуждении лицензии на 
Усть-Енисейский участок в Енисей-
ском заливе Карского моря (см. „Ъ“ от 
22 сентября 2021 года). По информа-
ции „Ъ“, в секретариате вице-премь-
ера Виктории Абрамченко поручили 
Минприроды и Роснедрам до 20 июня 
представить в правительство инфор-
мацию об отсутствии иных заявок на 
этот участок. В Минприроды и секре-
тариате госпожи Абрамченко на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев считает, что 
активный интерес российских ком-
паний к участкам во внутренних мор-
ских водах регионов с доказанной неф-
тегазоносностью ожидаем, поскольку 
теперь частные компании получили 
возможность вести работы на ранее за-
крытых перспективных акваториях, 
правовой статус которых был опреде-
лен законодательством РФ как некий 
самобытный внутрироссийский фе-
номен. «“Внутренние морские воды“ 
являются исключительно порожде-
нием российского законодательства 
и в основополагающих документах, та-
ких как Конвенция ООН по морскому 
праву, попросту отсутствуют»,— кон-
статирует эксперт. Пробелы в россий-
ском законодательстве не позволяли 
определить внутреннюю границу «вну-
тренних морских вод», в частности, 
в Обской губе, что приводило не толь-
ко к непониманию акваторий, на ко-
торых негосударственные компании 
могут проводить работы, но и к анекдо-
тическим названиям месторождений, 
например Каменномысское-море, ко-
торое расположено на внутренних вод-
ных путях, отмечает он.

Дмитрий Козлов

Мы считаем, что в этом 
вопросе нужно быть  
очень аккуратными, 

чтобы, во-первых,  
у «Газпрома» были 

необходимые ресурсы для 
выполнения программы  

по газификации,  
затратная тема.  

И считаем, что если  
и обсуждать этот вопрос,  

то обсуждать его 
необходимо с компанией

— Антон Силуанов,
глава Минфина,  

о росте НДПИ для «Газпрома»,  
16 февраля

Ц И Т А Т А
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4 лицензии
на участки недр 
в Арктике получила 
по заявительному 
принципу Ямальская 
шельфовая компания

Заправский туризм
Цены на бензин возобновили рост

Оптовые цены на бензин после 
значительного снижения вес-
ной перешли к росту в июне. 
Так, АИ-92 подорожал на 3,5%, 
до почти 42 тыс. руб. за тон-
ну. Возобновление роста цен 
на бензин связано с сокраще-
нием избытка товара на рын-
ке, возникшего на фоне санк-
ций ЕС и США из-за военной 
спецоперации РФ на Украине. 
По мнению экспертов, спрос 
увеличился в период летних 
отпусков и на фоне активиза-
ции внутреннего туризма. Кро-
ме того, говорят источники 
„Ъ“, росту способствуют ожи-
дания подорожания топлива 
из-за возможного изменения 
 демпфера.

Стоимость АИ-92 и АИ-95 на 
 СПбМТСБ выросла на 3,5% и 1,9%, до 
41,9 тыс. руб. и 44,9 тыс. руб. за тон-
ну соответственно. Цены на бензин 
возобновили рост в июне, в мае они 
обвалились до минимальных зна-
чений для этого сезона с 2016 года. 
Несмотря на увеличение нефтяных 
котировок, бензин в России стал 
дешеветь в марте, так как на фоне 
санкций ЕС и США экспорт нефте-
продуктов из России был серьез-
но затруднен. В результате на рын-
ке образовался заметный профицит 
бензина, что и привело к снижению 
оптовых цен, а НПЗ даже пришлось 
снижать загрузку.

Значительное уменьшение оп-
товых цен на бензин заставило АЗС 
несколько скорректировать цен-
ники. Сейчас заправки, которые 
в прошлом году терпели убытки, 
стали получать небывало высокую 
маржу от продаж. По оценкам «Пе-
тромаркета», чистая маржа торгов-
ли АИ-92 и АИ-95 через АЗС в конце 
прошлой недели составляла око-
ло 9 руб. и 10 руб. за литр соответ-
ственно.

За вторую декаду июня сред-
ние отпускные цены НПЗ на авто-
бензин марок АИ-92 и АИ-95 выро-
сли на 10% и 8%, до 42,5 тыс. руб. 
и 47,5 тыс. руб. за тонну соответст-
венно, отмечает Анна Лишневец-
кая из «Петромаркета». Тенденция 
к росту оптовой стоимости бензина 
обозначилась еще в первых числах 
июня. Подорожание бензина у про-
изводителей произошло на фоне 
снижения профицита продукта на 
внутреннем рынке, наблюдаемого 
весной текущего года. По ее словам, 
«снижению профицита, с одной 
стороны, способствовала адапта-
ция к санкционному давлению рос-
сийских экспортеров, по крайней 
мере, в его текущих формах». Объе-
мы экспорта бензина за первые 18 
дней июня и в целом за май в сред-
несуточном выражении превыша-
ют уровни аналогичных месяцев 
прошлого года на 27% и 11% соответ-
ственно.

С другой стороны, продолжает 
госпожа Лишневецкая, профицит 
заметно ослаб на фоне роста спро-
са на продукт со стороны независи-
мых мелкооптовых и розничных 
операторов. Она полагает, что рост 
спроса связан с началом сезона лет-
них отпусков и интенсификаци-
ей использования автотранспорта 
в целях внутреннего туризма. Дей-
ствующие запреты на полеты в 11 

южных аэропортах России стиму-
лируют поездки на курорты юга на 
личном транспорте. По информа-
ции участников рынка, реализация 
бензина на заправках в Ростовской, 
Самарской, Саратовской областях, 
а также в Дагестане выросла в пер-
вую неделю июня относительно мая 
на 4–23% в зависимости от региона.

Кроме того, по мнению собесед-
ников „Ъ“ в отрасли, рост цен на 
бензин происходит на фоне ожи-
даний подорожания топлива в бу-
дущем из-за возможного снижения 
компенсационных выплат нефте-
компаниям. Минфин сейчас обсу-
ждает корректировку демпфера, 
который рассчитывается как часть 
разницы между экспортной и ин-
дикативной внутренней ценой на 
продукт (см. „Ъ“ от 20 июня). За пять 
месяцев этого года нефтекомпа-
нии получили суммарные выплаты 
по демпферу на рекордную сумму 
в 1 трлн руб., и, по данным „Ъ“, влас-
ти хотели бы сократить эти расходы.

Если демпфер будет снижен, это, 
вероятнее всего, приведет к росту 
оптовых цен и снизит маржу АЗС. 
В какой степени заправки смогут 
переложить свои затраты в рознич-
ные цены, остается под вопросом: 
прежде власти настаивали на том, 
чтобы стоимость топлива росла не 
выше инфляции.

Дмитрий Козлов

январь февраль март апрель май июнь

ДИНАМИКА ЦЕН НА АИ-92 С НАЧАЛА ГОДА (РУБ./ТОННА)   ИСТОЧНИК: СПБМТСБ.
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Его поздравляет генеральный директор  
Frank Research Group Юрий Грибанов:
— Сергей, поздравляю Вас с днем рождения! Мы рабо-
таем с Райффайзенбанком более десяти лет и видим, 
как компания эволюционирует, отвечая на внешние 
и внутренние вызовы. Одновременно с этим банку уда-
ется сохранить собственное лицо и характерную кор-

поративную культуру. Это всегда непростое решение, 
что изменить, а что сохранить неизменным. И это ре-
шение руководителя компании. Желаю Вам и далее на-
ходить эффективные решения, какой бы сложной ни 
была задача! А простых задач сегодня, к сожалению, 
не осталось.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю правления Райффайзенбанка  
Сергею Монину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Банк «Дом.РФ», кредитовавший строительство 
комплекса Wave на юго-востоке Москвы, не остав-
ляет попыток взыскать с застройщика проек-
та — группы ЛСР экс-сенатора Андрея Молчано-
ва — 1 млрд руб. за досрочное погашение займа. 
Банк считает, что заемщик должен выплатить неу-
стойку в виде процентов от исходно согласованно-
го максимального лимита в 50 млрд руб. Застрой-
щик воспользовался только 3,2 млрд руб., а зна-
чит, и сумма комиссии должна быть значительно 
меньше, уточняют юристы. Но допускают, что по-
сле этого прецедента банки ужесточат условия кре-
дитования для застройщиков.

Арбитражный суд Москвы в мае отказал банку «Дом.
РФ» в просьбе наложить арест на 100% акций АО МЗРТА, 
принадлежащих ООО «Специализированный застрой-
щик „Борисовские пруды“» (входит в группу ЛСР), обна-
ружил „Ъ“ в картотеке арбитражных дел. Банк просил 
наложить обеспечительные меры в рамках иска о взы-
скании с застройщика 1 млрд руб., говорится в судебных 
материалах. «Дом.РФ» пытается обжаловать отказ в аре-
сте в апелляционной инстанции: заседание по этому 
делу запланировано на 23 июня.

ООО «Специализированный застройщик „Борисов-
ские пруды“» является девелопером жилого комплекса 
Wave на 547,5 тыс. кв. м на юго-востоке Москвы. Группа 
ЛСР выкупила этот проект у MR Group летом 2021 года 
оценочно за 10–12 млрд руб. Эксперты оценивали инве-
стиции в проект в 30–40 млрд руб., а выручку от будущих 
продаж — в 100–110 млрд руб.

В ЛСР пояснили „Ъ“, что банк «Дом.РФ» пытается взы-
скать долг по заключенному ранее кредитному договору. 
Там добавили, что «на деле этой задолженности не суще-
ствует», что ранее было установлено судом по прежнему 
судебному разбирательству между банком и застройщи-
ком. «Иск не повлияет на ход строительства ЖК»,— заве-
рили в компании. В банке «Дом.РФ» отказались от ком-
ментариев, сославшись на банковскую тайну.

В ноябре 2021 года ООО «Специализированный за-
стройщик „Борисовские пруды“» подало иск к банку 
«Дом.РФ», требуя снять залог с имущества застройщи-
ка — территории застройки проекта, которая выступа-

ла обеспечением по кредиту. Из судебных материалов 
следует, что застройщику была открыта кредитная ли-
ния в этом банке с максимальным лимитом в 50 млрд 
руб. Застройщик воспользовался только 3,2 млрд руб., 
после чего вернул средства досрочно. Но банк решил, 
что комиссия в 2% за досрочный возврат кредита долж-
на быть рассчитана от исходно согласованного лимита 
в 50 млрд руб., то есть 1 млрд руб., и поэтому не снимал 
обременения с заложенного имущества. Но суд принял 
сторону ГК ЛСР и обязал снять обременения с имущест-
ва застройщика.

Управляющий директор по валидации «Эксперт РА» 
Юрий Беликов поясняет, что исходно комиссия за до-
срочное погашение должна была рассчитываться от сум-
мы лимита в 50 млрд руб., но застройщик решил изме-
нить его до 3,2 млрд руб., о чем уведомил банк. Значит, 
и комиссию за неустойку банк должен был рассчитывать 
от 3,2 млрд руб., говорит он.

В постановлении Девятого арбитражного апелляци-
онного суда от 16 июня этого года сказано, что «Дом.РФ» 
не предоставил доказательств о резервации 50 млрд руб. 
под конкретного заемщика. Соответственно, банк эти 
денежные средства не удерживал у себя и мог ими рас-
поряжаться, получая выгоду от этого, а значит, получе-
ние комиссии от этой суммы от ГК ЛСР повлечет двой-
ное обогащение банка, полагает партнер фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Василий Малинин.

Комиссия, требуемая банком «Дом.РФ» с ЛСР,— несо-
размерна и не имеет под собой оснований, кроме неос-
новательного обогащения, соглашается управляющий 
партнер Nova Consulting Павел Желновод. Василий Ма-
линин и господин Желновод полагают, что суд встанет 
на сторону застройщика.

Этот случай может повлиять на дальнейшие взаимоот-
ношения банков и застройщиков. После такого прецеден-
та договоры могут ужесточиться: вероятно, банки начнут 
вносить изменения в кредитные договоры, фиксируя раз-
мер комиссии за досрочное погашение займа, как в случае 
с ЛСР, полагает Василий Малинин. Но, напоминает он, это 
не лишает заемщиков права оспаривать комиссии как по 
мотиву незаконности их начисления, так по их размеру.

Дарья Андрианова

Менее чем за три месяца до официального старта 
работы ГИС «Электронная путевка» бизнес пыта-
ется добиться от властей разъяснения механизма 
ее функционирования. Для запуска системы нуж-
но еще сформировать единый реестр турагентств, 
который, как опасаются участники рынка, вряд 
ли будет готов к 1 июля, как ранее планировалось. 

Участники туррынка обеспокоены отсутствием ин-
формации о порядке использования ГИС «Электрон-
ная путевка», к которой туркомпании обязаны подклю-
читься с 1 сентября 2022 года, говорится в имеющемся 
у „Ъ“ письме «Опоры России» Ростуризму. Без этого ту-
роператоры и агенты не смогут осуществлять свою де-
ятельность: нарушив трижды порядок передачи сведе-
ний в ГИС, компании рискуют быть исключенными из 
официального реестра участников туррынка. 

В своем обращении «Опора» просит разъяснить эта-
пы внедрения системы, сроки получения инструкции 
по подключению к ней, дать информацию о размере 
платы, которая будет взиматься за использование ГИС. 
«У бизнес-сообщества нет понимания работы системы, 
по этому поводу к нам поступает много обращений»,— 
говорит вице-президент «Опоры России» Алексей Ко-
жевников. В Ростуризме заверили, что направят тур-
компаниям все необходимые материалы и у них будет 
достаточно времени на подключение к системе. 

Полемика вокруг внедрения «Электронной путев-
ки» ведется десять лет: идея ее создания возникла в 2012 
году после краха туроператора «Ланта-тур», повлекшего 
за собой волну банкротств участников туррынка. Пред-
полагается, что система должна генерировать информа-
цию о проданных турах, их стоимости, местонахожде-
нии туристов. Сроки внедрения ГИС и ее подрядчики 
многократно менялись. Сейчас оператором «Электрон-
ной путевки» выступает созданное в 2017 году АО «На-
циональные туристические технологии» (НТТ), подкон-
трольное «Ростеху». В НТТ от комментариев отказались. 

Турбизнесу не были даны важные разъяснения, кто 
будет платить за эксплуатацию ГИС и что именно она 
будет регулировать, говорит исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России Майя Ломид-
зе. «Если речь о системе госучета, непонятно, почему 
за нее должны платить туроператоры и зачем в нее вно-
сить персональные данные туристов»,— поясняет она, 
добавляя, что большая часть бизнес-сообщества высту-
пает против внедрения системы. Хотя Алексей Кожев-
ников отмечает, что «Опора России» в целом поддержи-
вает идею внедрения системы, предполагая, что она 
способствует обелению рынка и повысит гарантии для 
туристов. 

Туроператоры также говорят об отсутствии техза-
дания на взаимодействие с «Электронной путевкой». 
Источник „Ъ“ на рынке поясняет, что бизнесу сейчас 
надо понимать, будет ли это шлюзовое подключение, 
предполагающее автоматическую передачу данных, 
или ручное заполнение электронных таблиц. Другой 
источник „Ъ“ замечает, что для функционирования ГИС 
необходим реестр турагентств. «Он должен заработать 
с 1 июля, но готовность пока низкая»,— говорит он. 

В Ростуризме пояснили „Ъ“, что «Электронная пу-
тевка» будет бесплатной для бизнеса. Двое собеседни-
ков „Ъ“ на рынке указывают, что расходы бюджета РФ 
на ГИС — 200 млн руб. в год — уже заложены в нацпро-
ект по туризму. По словам одного из них, этот размер 
средств «незначителен»: «Изначально речь шла об отчи-
слениях с каждой путевки, это миллиарды рублей в год». 

В функционировании ГИС в большей степени заин-
тересован Ростуризм. «Электронная путевка» будет ис-
пользоваться для формирования взносов турбизнеса 
в единый гарантийный фонд, который планируется со-
здать в рамках нового закона о туризме, добавляет один 
из источников „Ъ“. Он напоминает, что управлять этими 
средствами будет Ростуризм. 

Александра Мерцалова

«Дом.РФ» не поймал Wave 
Банк требует с ЛСР неустойку за досрочно погашенный кредит

«Электронная путевка»  
не расписалась
Туроператоры просят разъяснить правила системы

По словам источника „Ъ“, знакомо-
го с ситуацией, вопрос популяриза-
ции Росгвардии через компьютерные 
игры обсуждался в последние полго-
да, то есть еще до начала военных дей-
ствий на Украине: «Участники одной 
из встреч предложили VK сделать от-
дельную игру про Росгвардию, но 
компания согласилась предоставить 
только экспертную поддержку». В VK 
отказались от комментариев.

В Минцифры „Ъ“ заявили, что счи-
тают игры «одним из важных эле-
ментов IT-индустрии и вместе с пред-
ставителями отрасли обсуждают 
оптимальные формы поддержки их 
развития». Глава АНО «Институт раз-
вития интернета» Алексей Гореслав-
ский считает идею удачной: «Такая 
интеграция — мировая практика. Да-
вайте вспомним SWAT (создана аме-
риканской Irrational Games.— „Ъ“), 
где специальный полицейский от-
ряд выезжает на обезвреживание пре-

ступников и асоциальных элементов. 
Больше всего запоминается не сам иг-
ровой процесс, а миссии: ты понима-
ешь, чем заняты эти люди, в чем слож-
ность и тонкость их работы».

Господин Гореславский подчер-
кивает, что исполнение проекта «не 
должно быть топорным»: от содержа-

ния, сценария, визуальной составля-
ющей игры зависит, как будет воспри-
нята информация. ИРИ уже выделил 
новосибирской студии 260 млн руб. 
на разработку к 2024 году компьютер-
ной игры в жанре Action-RPG о пери-
оде Смутного времени в России. На 
ПМЭФ ИРИ представил также игру 
по славянской мифологии «Тарта-
рия» студии «Сиридар» и ММО-про-
ект с элементами RPG студии Magic 
Factory Animation по компьютерному 
мультфильму «Формула воды». Проек-
ты должны выйти в 2023–2024 годах.

Но собеседник „Ъ“ в крупной ме-
ждународной игровой студии сом-
невается, что какая-либо российская 
компания возьмется за проект для 
Росгвардии: «Даже попытка интегри-
ровать службу в существующую игру 
моментально приведет к санкциям 
как в адрес компании, так и в адрес 
конкретных разработчиков». По его 
мнению, это «однозначная пропаган-
да и огромные риски».

Никита Королев

Отечеству серверны

Это настораживает, что 
игры более востребованы, 

чем книги и музыка
— Владимир Путин,

президент РФ, о рисках компьютерных игр, 
ТАСС, 20 апреля 2022 года

Ц И Т А Т А

Инициатива Минфина о пере-
воде до 25% российской рыбы 
на биржевые торги для стаби-
лизации внутреннего рынка 
встретила сопротивление участ-
ников отрасли. Рыбопромыш-
ленники утверждают, что сфор-
мировать стандартные партии 
из добытой в разных районах 
рыбы невозможно, ее транспор-
тировка затруднена, а усложне-
ние торговли приведет только 
к росту цен. Производители мо-
лока и мяса также критикуют 
идею Минфина.

„Ъ“ ознакомился с письмом Все-
российской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) директору 
департамента финансовой полити-
ки Минфина Ивану Чебескову от 20 
июня с предложением не вводить 
процедуру принудительных бирже-
вых торгов для рыбной продукции. 
Соответствующие поправки к зако-
ну «Об организованных торгах» Мин-
фин разместил для общественного 
обсуждения в мае. Согласно проек-
ту документа, в случае «существен-
ных изменений» условий обраще-
ния товаров на бирже должны будут 
продаваться до 25% произведенной 
мороженой рыбы и филе, мясной 
и молочной продукции, зерновых 
и уже торгуемых нефтепродуктов, 
газа и удобрений.

Конкретные причины для введе-
ния обязательных биржевых торгов 
продуктами питания в законопроек-
те не указаны — их отдельно долж-
но будет установить правительство 
РФ. Источник „Ъ“ в отрасли прогно-
зирует, что это может быть резкое по-
вышение стоимости рыбы, а также 
жалобы торговых сетей на сложно-
сти с закупками. По словам собесед-
ника „Ъ“, продажа товара на бирже 
призвана ослабить давление на ры-

нок и стабилизировать цены. Авто-
ры законопроекта также указывают, 
что формирование биржевой цены 
позволит избежать административ-
ного регулирования рынков. По 
оценкам ВАРПЭ, потенциально под 
реализацию может попасть 805 тыс. 
тонн рыбной продукции стоимо-
стью 76,14 млрд руб.

Президент ВАРПЭ Герман Зверев 
отмечает, что указанная в законо-
проекте Минфина мороженая рыба 
и филе не подходят для биржевой 
торговли. Добытая в разных бассей-
нах рыба различается размером, что 
не позволит сформировать стандар-
тизированные партии. Кроме того, 
логистика осложняется необходимо-
стью соблюдения температурных ре-
жимов, что требует дополнительно-
го оборудования, указывает он.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что за последние пять лет заключено 
несколько тестовых сделок по про-
даже минтая через Санкт-Петербург-
скую биржу, но реальной заинтере-
сованности в торгах у покупателей 
не наблюдается. Кроме того, Мин-
фин устанавливает новый порядок 
не для розничной продукции, а для 
сырья, которое приобретают перера-
ботчики и оптовики, добавляет пре-
зидент Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота Алексей 
Осинцев. По его словам, инициати-
ва, напротив, может спровоцировать 
рост цен, так как изменятся цепочки 
закупки и логистики, а также появят-
ся дополнительные посредники. 

Хотя управляющий директор 
агентства «Национальные кредит-
ные рейтинги» (НКР) Дмитрий Оре-
хов считает, что, поскольку у всех 
участников будут объективные це-
новые индикаторы, биржевая тор-
говля рыбной продукцией обес-
печит прозрачность сделок и, как 

следствие, снизит цену продукции. 
А затраты на инфраструктуру у бир-
жи могут быть ниже, чем текущие из-
держки на посредников между рыба-
ками и продавцами, оплачиваемые 
потребителями, указывает анали-
тик. В Минфине заявили, что опасе-
ния производителей продуктов свя-
заны с непониманием преимуществ 
биржевой торговли. В Росрыболовст-
ве заявили „Ъ“, что не получали зако-
нопроект.

Производители других продук-
тов питания также раскритиковали 
инициативу Минфина. Гендиректор 
Национального союза производите-
лей молока («Союзмолоко») Артем 
Белов говорит, что в мире нет пра-
ктики биржевых торгов сырым или 
пастеризованным молоком. Основ-
ные торгуемые через мировые бир-
жи товары — сухое молоко, сыворот-
ка, сливочное масло. По каждой из 
этих категорий Россия зависит от 
импорта на 30–50%, поэтому имен-
но стоимость импортной продук-
ции будет прежде всего влиять на 
ценовую конъюнктуру, поясняет го-
сподин Белов.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин ука-
зывает, что физическая торговля мя-
сом на бирже невозможна по тем же 
причинам, что и рыбой. Кроме того, 
напоминает он, в мясной отрасли 
уже существуют электронные пло-
щадки, позволяющие взаимодейст-
вовать производителям с покупате-
лями в оптовом звене. Эти площадки 
созданы в том числе с подачи властей 
для повышения прозрачности рын-
ка. Но в 2021 году, замечает господин 
Юшин, цены на мясо начали расти 
как раз из-за возросшего спроса на 
торгах, и регуляторы начали высту-
пать за отказ от этой процедуры.

Алексей Полухин

Рыба любит тишину
Промышленники выступили  
против публичных торгов

с1
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В Москве в разгаре Beat Film Fes-
tival. Его уже давно не  называют 
фестивалем документальных 
фильмов о музыке. Официаль-
но он именуется Международ-
ным фестивалем документаль-
ного кино о новой культуре. И тем 
не менее фильмы о музыке со-
ставляют довольно существен-
ную часть программы. В рамках 
онлайн-программы фестиваля 
доступен фильм Алессандро Ме-
лаццини «Итало-диско: Сверкаю-
щий звук 1980-х», в конце недели 
он появится в кинозалах. Фильм 
о том, что все стоящее в поп-му-
зыке изобрели итальянцы, по-
смотрел Борис Барабанов.

лавный предмет итальянско-
го музыкального экспорта на сегод-
няшний день — группа Maneskin. 
Однако создатели фильма «Итало-ди-

ско: Сверкающий звук 1980-х», дати-
рованного 2021 годом, рассказывают 
свою историю так, словно сегодняш-
ней итальянской музыки не сущест-
вует, а вот итальянские продюсеры, 
придумавшие в 1970-е диско-шляге-
ры с характерным построением син-
тезаторных риффов, вписали свои 
имена в вечность.

Российскую аудиторию нет смы-
сла агитировать за итало-диско. 
Здесь эту музыку любили всегда: 
и во времена трансляций фестиваля 
в Сан-Ремо на советском ТВ, и гора-
здо позже, когда разнообразные ре-
тро-фестивали собирали огромный 
«Олимпийский», и уже в совсем не-
давнем прошлом, когда для своих 
новогодних шоу «Ciao, 2020!» и «Ciao, 
2021!» китчевую итальянскую эстети-
ку выбирал Иван Ургант.

Но режиссер «Итало-диско» Алес-
сандро Мелаццини предлагает сов-
сем неочевидную галерею героев. 
Отсчет истории итало-диско он ве-

дет от первых записей сицилиан-
ского дуэта La Bionda, и его участ-
ники, Кармело и Микеланджело 
Ла Бионда, становятся главными 
«говорящими головами» фильма. 
Основу итало-диско как стиля они 
заложили еще во второй полови-
не 1970-х, когда в России итальян-
скую эстраду олицетворяли макси-
мум Адриано Челентано и Джанни 
Моранди, в самой Италии «на топе» 
была авторская песня, а всеобщим 
любимцем был Лучо Далла с его 
насыщенными социальной поле-
микой текстами. Аутентичное ита-
ло-диско легко можно было отне-
сти к андерграунду, тем более что 
делалось оно частично в Мюнхене, 
где жил еще один корифей диско — 
Джорджо Мородер. Именно в Герма-
нии, в помещении, где записывал-
ся Герберт фон Караян, итальянские 
продюсеры осознали, что в приро-
де теперь есть новый музыкальный 
инструмент — студия. Танцуя на дискотеках под хит «Va-

mos A La Playa», записанный La Bi-
onda вместе с туринской группой 
Righeira, посетители советских ди-
скотек вряд ли вслушивались в тек-
сты и точно не отдавали себе отчет 
в том, что речь в нем идет о ядерном 
взрыве. «Айда на пляж. Все в сомбре-
ро, и радиоактивный ветер треплет 
волосы»,— с грустной иронией пели 
Righeira. Так Алессандро Мелаццини 
разбивает стереотип об итало-диско 
как об исключительно беззаботной 
и бездумной поп-музыке.

Что касается дискотек, то, следуя 
мысли режиссера, сама эта форма 
отдыха в ее общепринятой версии, 
с цветомузыкой и баром,— тоже изо-
бретение итальянцев. Клуб Baia degli 
Angeli, ставший Меккой итало-диско, 
открылся недалеко от Римини, родно-
го города Федерико Феллини, в 1975 
году — «за два года до нью-йоркско-
го Studio 54». Там же, в Baia degli An-
geli, по версии кинематографистов, 
впервые была сформулирована идея 

диск-жокея как артиста, а не просто 
технического сотрудника, включаю-
щего песни одну за другой. Еще один 
пример итальянского влияния на ми-
ровую поп-музыку — вышедшая 
в 1982 году песня «Dirty Talk» груп-
пы Klein + M.B.O., которая повлияла 
на звук чикагского хауса.

Наконец, пение под фонограм-
му — тоже итальянское изобрете-
ние, относящееся к эпохе итало-ди-
ско. Один из главных голосов этого 
стиля — американка Линда Джо Риц-
цо, записывавшая вокальные пар-

тии для множества проектов, вклю-
чая популярную группу The Flirts. 
На фото с обложек пластинок The 
Flirts певицы не было, но в интер-
вью создателям фильма певица го-
ворит, что не видит в этом большой 
проблемы. Суть жанра не в индиви-
дуальной реализации вокалиста, 
а в том, чтобы управлять эмоциями 
публики и создать ощущение веч-
ного лета. Другой пример из этой се-
рии — памятный нашим соотечест-

венникам по кассетным песенным 
сборникам исполнитель по имени 
Дэн Хэрроу. На самом деле его зва-
ли Стефано Зандри, ему только что 
исполнилось 60 лет, но главное — 
это то, что на его самых хитовых за-
писях за него поет американец Том 
Хукер. По словам Линды Джо Риц-
цо, это знали все в индустрии, и тем 
не менее внешность артиста была 
настолько эффектной, что и колле-
ги, и публика с удовольствием при-
нимали правила игры.

Отдельная «глава» фильма посвя-
щена Сабрине Салерно, исполни-
тельнице хита «Boys». В свои 54 года 
она выглядит так же привлекатель-
но, как в те времена, когда постеры 
с ее фотографиями украшали сте-
ны казарм и общежитий. И ее тема 
в фильме — тема женского присутст-
вия на эстраде и права исполнитель-
ницы показывать свое тело так, как 
она считает нужным. В годы успе-
ха «Boys» ее серьезно критиковали 
на родине. Но в роли адвоката высту-
пил лично Федерико Феллини, кото-
рый сказал, что Сабрина — «самая 
яркая представительница современ-
ных итальянок».

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

История в кассетах
Итало-диско на сцене и в кадре

Tanztheater Wuppertal показал 
в Париже легендарный спек-
такль Пины Бауш «Синяя Боро-
да». Сорок три года назад в Те-
атре де ля Вилль эта жуткая 
танцсказка Бауш, поставлен-
ная по следам оперы Белы Бар-
тока, повергла французов в шок 
своей откровенной жестокостью 
и психологизмом. В сегодняш-
нем дне сюжет и герои выглядят 
не просто страшно, а страшно 
 актуально. Рассказывает Мария 
 Сидельникова.

ет ничего более по-
стоянного в Париже, чем летние га-
строли вуппертальского Tanztheater. 
Пины Бауш нет уже тринадцать лет, 
Театр де ля Вилль уже который год 
стоит в строительных лесах, а труп-
па ее имени продолжает приезжать 
как по часам и собирать полные 
залы. На сей раз — зал Театра Шатле, 
который принимает у себя проекты 
увязшего в ремонте соседа. Тради-
цию завела сама Пина, и поставлен-
ный в 1977 году спектакль «Синяя Бо-
рода» был самым первым, который 
она привезла на парижские гастро-
ли в 1979-м. С тех пор его здесь не по-
вторяли, а в России, где с насилием 
отношения так себе, и вовсе никогда 
не показывали.

На сцене — ковер из сухих листьев. 
По периметру — распахнутые окна 
и стены-двери, белые, даже как буд-
то с налетом бывшего благородства. 
Но от этих светлых интерьеров жили-
ща Синей Бороды веет кафкианским 
ужасом, даже в замочные скважины, 
к которым то и дело припадает хозя-
ин, глядеть не надо. Создать этот фи-
зический дискомфорт умел только 
один человек — Рольф Борцик, ху-
дожник и лучший сценограф Пины 
Бауш, а на деле фактически соавтор 
всех спектаклей ее «золотого фонда» 
1970-х, от «Семи смертных грехов» 
и «Весны священной» до «Кафе Мюл-
лер» и «Контактхоф».

Роль центрального персонажа Си-
няя Борода (в первом составе — ха-
ризматичный Мишель Картер, по-

лучивший эту роль из рук опытного 
Олега Степанова, русского актера 
труппы, одного из лучших испол-
нителей этой партии) делит с ог-
ромным магнитофоном на колеси-
ках. Он его альтер эго, сообщник, 
оружие устрашения и соблазнения. 
Полное название спектакля — «Си-
няя Борода. Слушая магнитофон-
ную запись оперы Белы Бартока „За-
мок герцога Синяя Борода“», и в нем, 
собственно, и прописано все про-

исходящее на сцене. Действие яко-
бы следует за своим оперным ис-
ходником — так Бауш работала 
с оперным репертуаром несколь-
кими годами ранее и в «Орфее и Эв-
ридике», и в «Ифигении в Тавриде» 
Глюка. Только на этот раз никакого 
слаженного повествования не слу-
чается. В руках самодура музыка обо-
рачивается какофонией. Она повто-
ряется, дробится, заедает, малейшая 
попытка протяжности, читай — гар-
моничности, проваливается с тре-
ском. Как жук-скарабей, он волочит 
за собой по сцене этот магнитофон 
и, проецируя на него все свои не-
врозы и желания, долбит по клави-
шам, терзая музыку, а вместе с ней 

тело своей несчастной Юдифь (кро-
шечная тайванька Цай-Цзин Ю — 
любимый типаж хрупкой сильной 
женщины Пины) и — шире — тело 
самого спектакля. Треск стен, в ко-
торые то и дело врезаются персона-
жи (с убитыми женами водят хорово-
ды мужчины—двойники Бороды), 
шорох листьев, дурные крики жен-
щин, животное сопение челове-
ка-зверя, его прихоти по хлопку — 
все эти дестабилизирующие звуки 
дополняют разодранную в клочья 
партитуру. Фрагментарность — одна 
из главных примет 1970-х: тогда раз-
рывались и общество, и театр. Бауш 
этот распад почувствовала и вложи-
ла в свой страшный спектакль.

Для нее «Синяя Борода» — это по-
чти что документальный матери-
ал, исследование самой природы 
насилия. Его отвратительная фи-
зиология показана здесь с макси-
мальной откровенностью. Женское 
тело — лишь кусок плоти, замотан-
ный в красивую тряпку (костюмные 
драмы — любимый баушевский лей-
тмотив, и здесь многочисленные 
женщины-призраки, жены Синей 
Бороды, чьи лица закрыты волоса-
ми, словно фатой, много и подробно 
меняют платья). Телом этим можно 
овладеть в любую секунду, его мож-
но принуждать (ненасытный самец 
упрямо прижимает голову сопротив-
ляющейся Юдифи к своему паху), 

а хорошенько оттрахав — швырнуть 
в гору сухих листьев. Интересна по-
зиция самой Пины. Всем прочим 
«измам» она всегда предпочитала 
гуманизм, за что ей часто попадало 
от феминисток. Вот и здесь она, ка-
жется, не спешит проклясть жесто-
кость тирана и встать безоговорочно 
на сторону жертв. Потому что тиран 
может быть одинок и по-своему не-
счастен, а женщины нет-нет да и за-
игрываются в соблазнение. Азы 
оральных ласк, которые преподает 
одна из жен резиновой девочке-ку-
кле, выглядят так же дико, архаич-
но и карикатурно, как демонстра-
ция мускул самцов в смехотворных 
бархатных трусах всех цветов раду-
ги. Псевдосила и там и там.

А немка — известная любитель-
ница слабостей, поэтому и самые 
пронзительные сцены спектакля 
те, где ее герои слабы и беспомощ-
ны (и зачастую это изнанка жестоко-
сти). Вот затравленная Юдифь, как 
цепкая кошка, в два прыжка заби-
рается на своего тирана и совершен-
но не в силах его отпустить, а в ее ис-
поведальных монологах рефреном 
повторяется одна и та же связка: 
убогонькая диагональ с па-де-ша. Ба-
летный прыжок свободы Пина де-
лает куцым, ущербным, лишенным 
не то что полета, а какой-либо воли 
в принципе. Или финальная агония 
Синей Бороды: облачив свою Юдифь 
в груду платьев, буквально задушив 
ее ими, он волочит ее по полу и с от-
чаянностью трехлетки лупит в ладо-
ши. Вот только что весь мир вокруг 
него плясал по одному его хлопку, 
а вот перед ним бездыханное тело, 
и ничего не происходит.

После смерти своей великой хо-
зяйки Tanztheater Wuppertal тоже 
временами напоминал такого ря-
женого безжизненного персонажа. 
Но нынешние гастроли явили париж-
ской публике очень живую и силь-
ную труппу, танцующую свою класси-
ку без музейного пиетета. С сентября 
у ее руля встанет француз Борис Шар-
мац. Планов на наследие Пины Бауш 
у него громадье (см. „Ъ“ от 27 ноября 
2021 года). Собирается диверсифици-
ровать и актуализировать. Но, смотря 
«Синюю Бороду», понимаешь, что ак-
туальнее уже некуда.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

Убьет — значит любит
«Синяя Борода» Пины Бауш в Париже

Братья Кармело и Мике-
ланджело Ла Бионда пред-
стают родителями и жанра 
итало-диско, и нового 
эстрадного сознания 
ФОТО ALPENWAY MEDIA

Именно в Германии, в помещении,  
где записывался Герберт фон Караян, 
итальянские продюсеры осознали,  
что в природе теперь есть новый  
музыкальный инструмент — студия

Для спектакля Пины Бауш 
история Синей Бороды — 
не страшная сказка,  
а исследование природы 
насилия  ФОТО CHRISTIAN 

CLARKE / TANZTHEATER WUPPERTAL
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«Тампа-Бей Лайтнинг» идеаль-
но отреагировал на унизитель-
ное поражение со счетом 0:7 во 
втором матче финальной серии 
Кубка Стэнли от «Колорадо Эве-
ланш». В третьей встрече он раз-
громил денверцев на своей пло-
щадке со счетом 6:2, сократив 
отставание в финале до 1:2. На-
строение поклонникам «Там-
пы», добившейся успеха в двух 
предыдущих розыгрышах Куб-
ка Стэнли, испортил лишь инци-
дент в заключительном периоде. 
Лидер хозяев Никита Кучеров по-
сле нарушения со стороны Дево-
на Тейвза получил, кажется, до-
вольно серьезную травму.

о стороны «Тампы» это 
был очень убедительный ответ всем, 
кто после двух матчей, открывших 
финальную серию, был уверен, что 
у нее кончился бензин, а «Колорадо» 
превратился для рвущегося к треть-
ему подряд Кубку Стэнли клуба в та-
кой лом, против которого приема 
не найти. Денверцы выиграли обе 
встречи. Вторую — с унизительным 
для «Тампы» счетом 7:0, в стилисти-
ке, которая для человека, исключа-
ющего моментальные метаморфозы 
расклада, выглядит более чем убеди-
тельным доказательством абсолют-
ного превосходства. То есть формаль-
но невозможно было обнаружить 
хоть одну крохотную зацепку, позво-
ляющую списать такой разгром на 
несчастливое для его переживших 
стечение обстоятельств,— просто во 
всем были хуже оппонентов.

Но в НХЛ метаморфозы случаются, 
и третий матч вышел практически 
зеркальным отражением первого. 
На своей площадке, подпитываясь 
энергетикой какой-то особенно неи-
стовой в этот вечер публики, «Тампа» 

вспомнила обо всех своих достоинст-
вах. В воротах могучей скалой стоял 
Андрей Василевский, неаккуратная 
до этого защита почти не фальшиви-
ла, а главное, проснулось мощное на-
падение команды. Хороши были все 
его лидеры. Стивен Стэмкос с Ондр-
жеем Палатом на излете стартового 
периода вдвоем разыграли чудесную 
по тонкости, таймингу комбина-

цию, завершившуюся голом. Энто-
ни Сирелли и Пэт Марун блеснули 
индивидуальным мастерством, тоже 
приведшим к взятию ворот. Никита 
Кучеров, совершенно незаметный 
в третьей игре, снова классно разго-
нял атаки «Тампы», снова крепко дер-
жал в руках дирижерскую палочку, 
записав в свой актив две результатив-
ные передачи.

Хозяев не смутил даже тот факт, что 
«Колорадо» благодаря умению Габриэ-
ля Ландескуга рубиться на пятачке до-
вольно рано открыл счет. Они тут же 
ответили на это двумя своими шай-
бами, а во втором периоде устроили 
денверцам форменное избиение.

Теперь «плыл» — и слишком 
явно — уже «Колорадо». Ушли в тень 
его ключевые персонажи — Нейтан 

Маккиннон, Микко Рантанен. Скис 
очень яркий и очень эффективный до 
этого российский форвард Валерий 
Ничушкин. Расклеился в конце кон-
цов и голкипер Дарси Кемпер, которо-
го во второй двадцатиминутке после 
пятого пропущенного гола пришлось 
менять на Павла Францоуза. Но заме-
на не помогла гостям взбодриться — 
«Тампа» все равно была лучше.

В общем, это был исключительно 
приятный матч для тех, кто пережи-
вает за нее. Он даже заставил анали-
тиков ESPN, подводивших его ито-
ги, выдвинуть версию насчет того, 
что такая встреча может оказаться 
переломной — в том смысле, что 
подарила «Тампе» так необходимую 
ей порцию уверенности, сожрав 
которую, команда раскрепостится 
и понесется дальше на полных па-
рах. А свежий опыт уничтожения 
соперника после двух проигран-
ных на разгоне в серии гостевых 
матчей у нее ведь есть: в полуфина-
ле по такому сценарию она прошла 
«Нью-Йорк Рейнджерс».

Но не все так просто. Настроение 
поклонникам «Тампы» испортил 
эпизод из заключительного, уже ни-
чего не решавшего периода. За шесть 
минут до его окончания защитник 
«Колорадо» Девон Тейвз в ситуации, 
и не намекавшей на необходимость 
нарушать правила, клюшкой толк-
нул Никиту Кучерова. Форвард по-
терял равновесие, врезался в борт, 
и сразу стало ясно, что, скорее всего, 
матч для него закончен: нога как-то 
неестественно подогнулась. Со ска-
мейки своей команды россиянин 
ушел в раздевалку хромая. А тренер 
«Тампы» Джон Купер, поругав Тейв-
за после матча за неуместные дейст-
вия, как это часто бывает в НХЛ, от-
казался немедленно сообщить о том, 
что за травма у Кучерова, пообещав 
оценить положение дел позже, по-
сле медицинского обследования. 
Хотя игроки клуба честно давали по-
нять, что не сомневаются: она доста-
точно серьезная.

А если Никита Кучеров, набрав-
ший в 20 играх play-off уже 26 оч-
ков, все-таки вылетит из строя из-за 
нее, это будет колоссальная потеря 
для «Тампы». Такая потеря, которая 
может свести на нет все позитивные 
последствия одержанной ею круп-
ной и жутко похожей на перелом-
ную победы.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Тампа» выиграла с жертвой
Настроение после разгромной победы над «Колорадо»  
ей испортила травма Никиты Кучерова

После грубой атаки защитника «Колорадо» Девона Тейвза (справа) лидер «Тампы» Никита Кучеров получил серьезную травму,  
и пока неизвестно, сумеет ли он сыграть в оставшихся матчах финальной серии  ФОТО PHELAN M. EBENHACK / AP
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Интернет-травля по-прежнему входит в список 
наиболее актуальных проблем для мирового 
футбола. Об этом свидетельствуют результа-
ты независимого исследования, проведенного 
Международной федерацией футбола (FIFA) и Ме-
ждународной ассоциацией профессиональных 
футболистов (FIFPro). Они установили, что во время 
полуфиналов и финалов прошлогодних чемпионата 
Европы и Кубка африканских наций более полови-
ны игроков подверглись оскорблениям расистско-
го или гомофобного характера. В связи с этим FIFA 
и FIFPro решили создать специальную систему мо-
дерации, которая позволит защитить футболистов 
и клубы от оскорбительных комментариев во время 
международных турниров. Первым соревновани-
ем, во время которого она будет опробована, ста-
нет, как ожидается, чемпионат мира в Катаре. 

и FIFPro обнародовали резуль-
таты исследования на одну из наиболее острых с точки 
зрения футбольного профсоюза тем — интернет-травли 
игроков, тренеров и официальных лиц в социальных 
сетях. Его авторы проанализировали 400 тыс. сообще-
ний, опубликованных в Twitter и Instagram (владею-
щая им Meta признана в России экстремистской ор-
ганизацией и запрещена) во время полуфиналов 
и финалов двух топовых международных турниров — 
состоявшихся в прошлом году европейского первенст-
ва и Кубка африканских наций. 

Было установлено, что оскорблениям в указанный 
период подверглись 55% футболистов. Речь идет в пер-
вую очередь о членах сборных Англии и Италии, со-
стязавшихся в финале чемпионата Европы, а также 
Египта и Сенегала, которые встретились в решающем 
матче африканского чемпионата. Большую часть не-
гативных комментариев, отмечается в отчете, игроки 
получали не от фанатов команд соперников, а от своих 
соотечественников. 40% сообщений носили гомофоб-
ный характер, 38% комментариев — расистский, а еще 
часть — исламофобский (6%).

Главными жертвами во время чемпионата Европы 
стали три молодых английских игрока — Маркус Раш-
форд, Букайо Сака и Джейдон Санчо. Они подверглись 
критике со стороны английских болельщиков после 
того, как не смогли поразить ворота итальянской сбор-
ной в серии пенальти. Пользователи соцсетей, говоря 
о них, часто использовали слово «горилла», а также эмод-
зи с обезьянами и бананами. 

Этот инцидент вызвал тогда широкий обществен-
ный резонанс. Расистские нападки на английских иг-
роков осудил премьер-министр Великобритании Бо-
рис Джонсон. В своем аккаунте в Twitter он написал, 
что игроков английской команды, несмотря на пораже-
ние, следует «воспринимать как героев», а «не подвер-
гать расистским оскорблениям в социальных сетях». 
Поддержку англичанам в Twitter выразил и присутст-
вовавший на финальном матче принц Уильям, который 
занимает пост президента Футбольной ассоциации Ан-
глии. Более того, британская полиция инициировала 
в отношении агрессивных болельщиков расследова-

ние и задержала в августе прошлого года 11 владельцев 
британских аккаунтов, которые оставляли расистские 
сообщения. Громких дел, связанных с темой интер-
нет-травли, тем не менее не было. 

Президент FIFA Джанни Инфантино, комменти-
руя результаты исследования, заявил, что «подобная 
форма дискриминации, как и любая другая, не мо-
жет иметь места в футболе». «С учетом того что близит-
ся чемпионат мира по футболу в Катаре, необходимо 
взять под контроль то, что происходит в социальных 
сетях»,— отметил он. 

Для борьбы с кибербуллингом FIFA и FIFPro при-
ступили к разработке специального сервиса, который 
будет распознавать оскорбительные высказывания, 
содержащиеся в постах пользователей социальных се-
тей, и делать так, чтобы они не отображались у адреса-
та и его подписчиков. Хотя подобные сообщения не бу-
дут удаляться, они тем не менее получат куда меньший 
охват. Кроме того, футбольные структуры в рамках 
программы по борьбе с расизмом планируют предо-
ставлять игрокам во время соревнований психологи-
ческую поддержку. 

Екатерина Ремизова

РЕГЛАМЕНТ

Гомофобия победила расизм
FIFA выяснила главные формы  
интернет-буллинга футболистов

FIFA

Игроки сборной Англии Букайо Сака  
(на фото в центре), Маркус Рашфорд  
и Джейдон Санчо, не сумевшие поразить  
ворота итальянцев в серии послематчевых 
пенальти в финале Евро-2020, подверглись  
жестоким расистским оскорблениям   
ФОТО CARL RECINE / REUTERS

Канадский юрист Ричард Макларен опубликовал 
третью, последнюю часть доклада, посвященно-
го обстоятельствам, приведшим Международную 
ассоциацию бокса (IBA) к многолетнему кризису. 
Ключевым виновником случившегося назван быв-
ший президент IBA У Цзинго. А спасителем феде-
рации Ричард Макларен, которого трудно заподоз-
рить в симпатиях к России — именно его доклад лег 
в основу допингового дела, обернувшегося много-
численными сложностями для отечественного спор-
та,— назвал «Газпром». Контракт с российской ком-
панией, заключенный после того, как IBA возглавил 
Умар Кремлёв, позволил федерации выплатить все 
долги. Однако даже это не помешало Международ-
ному олимпийскому комитету (МОК) выразить недо-
вольство работой нынешнего руководства IBA.

звестный канадский юрист Ричард Макларен, 
шесть лет назад возглавлявший расследование по россий-
скому допинговому делу, обнародовал третью, послед-
нюю часть доклада о состоянии дел в Международной ас-
социации бокса. Нынешнее расследование было заказа-
но самой федерацией, много лет находившейся в глубо-
ком кризисе, как управленческом, так и финансовом, дол-
ги IBA в какой-то момент достигали $15 млн. А в 2019 году 
МОК отозвал признание IBA. Как следствие, боксерский 
турнир на Олимпийских играх 2020 года в Токио прово-
дил сам МОК, а статус бокса как олимпийского вида до сих 
пор не подтвержден в программе Игр-2028.

Ричард Макларен пришел к выводу, что виновником 
кризиса в IBA является ее бывший президент — тайванец 
У Цзинго. «Проблемы, с которыми сталкивается IBA, по 
большей части стали результатом мечты У Цзинго, возгла-
вившего федерацию в 2006 году (У Цзинго был отстранен 
от должности в 2017 году.— „Ъ“), о расширении деятель-
ности структуры»,— заявил господин Макларен. Он утвер-
ждает, что экс-президент IBA пытался вывести AIBA (так 
боксерская федерация называлась до декабря прошлого 
года) за рамки ее традиционной зоны ответственности — 
собственно, любительского бокса. В частности, У Цзинго 
запустил проект Мировой серии бокса (WSB), представ-
лявшей собой серию международных турниров, в кото-
рых боксеры-любители могли выступать в ранге профес-
сионалов, сохраняя при этом право соревноваться на 
Олимпиадах. WSB существовала с 2010 по 2018 год и была 
закрыта из-за финансовых проблем.

Проблема была в том, что стремление У Цзинго ра-
ботать на арене профессионального бокса не было под-
креплено соответствующим финансированием. В итоге 
У Цзинго «принимал финансовые решения, которые по-
ставили федерацию на грань банкротства в 2017 году». Не-
обходимость платить по долгам вела к тому, что федера-
ция шла на сомнительные сделки. Ричард Макларен ут-
верждает, что в IBA процветал фаворитизм, то есть в обмен 
на деньги та или иная страна могла рассчитывать на бла-
госклонное отношение судей к ее боксерам. Так, AIBA по-
лучила от азербайджанских структур $10 млн, потребовав-
шихся на то, чтобы удержать на плаву WSB. Взамен, утвер-
ждает Ричард Макларен, была обещана поддержка азер-
байджанских боксеров на Играх-2012 в Лондоне. Там дей-

ствительно был как минимум один странный бой с уча-
стием представителя Азербайджана. В 1/8 финала в весо-
вой категории до 56 кг японец Сатоси Симидзу в третьем 
раунде трижды отправил Магомеда Абдулхамидова в нок-
даун. Победу, однако, судьи все равно отдали азербайд-
жанскому спортсмену (после разразившегося скандала 
победителем все же был объявлен японец). Ричард Макла-
рен выявил также попытку подкупа руководства AIBA со 
стороны Федерации бокса Монголии — она предлагала 
$250 тыс. за обеспечение победы ее бойца в полуфинале 
Игр-2016 в Рио-де-Жанейро. В результате, заключил госпо-
дин Макларен, «коррупцию выпустили на волю и позво-
лили взять контроль над организацией».

Если верить Ричарду Макларену, то спастись от финан-
сового краха IBA смогла только благодаря избранию в кон-
це 2020 года на пост президента россиянина Умара Крем-
лёва и последовавшему за ним подписанию спонсорско-
го контракта с «Газпромом», обеспечившего федерации до-
ходы на сумму около 30 млн швейцарских франков. «Фи-
нансовый вклад „Газпрома“ устранил угрозы, которые AI-
BA создала для себя, и спас от финансового коллапса»,— 
отметил Ричард Макларен. Добавим, что, по словам Ума-
ра Кремлёва, у IBA на данный момент долгов нет вообще.

Однако преодоление острой фазы кризиса IBA все 
еще не вызывает восторга у руководства МОК. В середи-
не мая, когда Умар Кремлёв был избран президентом IBA 
на новый срок, в МОК заявили, что прошедшие выборы 
«усиливают сомнения по поводу системы управления 
IBA», а также выразили озабоченность по поводу ее фи-
нансовой зависимости от спонсорского контракта с «Газ-
промом». Разумеется, не предложив никакой альтерна-
тивы. А на прошлой неделе Спортивный арбитражный 
суд (CAS) признал, что в процессе выборов главы IBA бы-
ли допущены нарушения. CAS удовлетворил иск голлан-
дца Бориса ван дер Фёрста, требовавшего признать неза-
конным снятие его кандидатуры с выборов. В ответ Умар 
Кремлёв предложил провести их заново, но окончатель-
ное решение все же за советом директоров IBA, заседа-
ние которого намечено на 24 июня.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

«Газпром» объявили спасителем
Контракт с российской компанией  
помог IBA избежать коллапса

Ричард Макларен (на фото) пришел к выводу, 
что виновником кризиса в Международной 
ассоциации бокса является ее бывший  
президент У Цзинго  ФОТО STEFAN WERMUTH / AFP
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